
Capitanes
China en espera

La semana pasada se anunció que Reino
Unido cerró un acuerdo para conver

tirse en el doceavo miembro del Tratado
de Integración Progresista de Asociación
Transpacífico (TIPAT), por lo que el si
guiente país en la lista es China

Si bien entre estos dos países, Reino
Unido fue el primero en levantar la ma
no para iniciar negociaciones de manera
formal en junio de 2021, veremos qué tan
rápido se resolverá la solicitud del gigante
asiático hecha en septiembre de ese mis
mo año para ser integrante del Acuerdo,
del que México forma parte.

Aunque las solicitudes de adhesión se
hicieron con tres meses de diferencia, aho

ra la duda es si los miembros del TIPAT y
sus autoridades, que en el caso de México
es la Secretaría de. Economía de Raquel
Buenrostro, trabajarán con la misma ve
locidad para darle la bienvenida a China.

Esto porque desde que la nación asiá
tica pidió su ingreso al TIPAT, la solicitud
no se ha sido visto con buenos ojos y en
el caso.de México lo compromete, pues
en el TMEC hay una cláusula donde se
menciona que si los socios tienen tratado
con una economía de no mercado deben
avisar.

No hay que olvidar que la relación de
Estados Unidos, principal socio del País,
con China no es la más sana que digamos.

Buen
camino

Todo indica que el sector
del autotransporte podría
lograr el eco a sus deman
das de los múltiples proble
mas que lo aquejan, como
infraestructura carretera
deficiente, robo de mercan
cía, secuestro de operadores
y vehículos, financiamiento
insuficiente para renovación
de flotas, falta de conducto
res, entre otros.

Y es que en la reelec
ción de José Abugaber
como presidente de Conca
min, con su tercer periodo
al frente (20232024), des
taca el nombramiento como
vicepresidentes de tres per
sonajes claves de este sector:
Miguel Angel Martínez de
Canacar, Leonardo Gómez
de ANTP y Miguel Elizal
de de la ANPACT.

El líder de los indus
triales prometió en campa
ña mejorar al menos tres de
los problemas que aquejan

a este sector que contribuye
con 6 por ciento del PIB y
que es clave para el traslado
de mercancías: inseguridad,
falta de operadores y reno
vación de unidades.

Al sector autotranspor
tista le urge que sean escu
chadas y atendidas sus de
mandas porque el costo de
movilizar la carga es clave
para que México pueda ser
competitivo.

Certificado
sustentable

Ahora que las acciones sus
tentables cobran más peso
en las directrices de las em
presas e incluso son consi
deradas para temas de fi
nanciamiento, la financiera
independiente Engen Capi
tal, cuyo CEO es Juan Pa
blo Loperena, quiere ca
pitalizar el tema y por ello
acaba de lanzar un instru
mento que ayudará a forta
lecer el enfoque medioam

biental de las compañías.
De acuerdo con Lope

rena, a través de esta inicia
tiva, llamada "Green Lea
sing", las empresas podrán
compensar las emisiones
de C02 de sus activos pro
ductivos mediante la adqui
sición de un certificado in
cluido a su financiamiento
por el periodo y vigencia de
sus contratos.

El capital generado a
través de estos financia
mientos adquiridos será
aplicado directamente al
Parque Eólico Piedra Lar
ga, en Oaxaca, en el cual se
neutralizan, en promedio,
243 mil 345 toneladas de
gases de efecto invernadero
por año.

El tema no es nuevo pa
ra Engen Capital, ya que en
2022 concretó su afiliación
al Pacto Mundial de la Or
ganización de las Naciones
Unidas y desarrolló alterna
tivas pára apoyar a sus so
cios comerciales a realizar
su propia transición hacia

un futuro más sostenible.
Veremos qué tal le va a

la compañía con esta nueva
opción para el mercado de
financiamiento.

Protección
financiera

Otro paso positivo se ha da
do en busca de fomentar la
protección financiera de las
mujeres.

La Comisión Nacional
para la Protección y Defen
sa de los Usuarios de Servi
cios Financieros (Condusef),
el Instituto Nacional de las
Mujeres (Inmujeres) y Met
Life México lanzaron la pla
taforma "Te quiero segura",
que busca luchar por este
objetivo.

La plataforma contiene
información y herramientas
que no sólo contribuyen al
empoderamiento económi
co de las mujeres sino a re

ducir la brecha de género.
MetLife México es la

que desarrolló el micrositio
donde las mujeres podrán
encontrar contenidos espe
cializados, recomendaciones
de productos enfocados a
sus diferentes etapas de vi
da, así como servicios, des
cuentos y cupones.

Con esto, la compañía
de Mario Valdés pasó a ser
la primera aseguradora en
el País en impulsar una ini
ciativa en materia de pro
tección y resiliencia finan
ciera dedicada exclusiva
mente a las mujeres.

De acuerdo con la En
cuesta Nacional de Inclu
sión Financiera 2021, sólo
21 por ciento de las perso
nas en México entre 18 y 70
años cuenta con algún tipo
de aseguramiento.

En el caso de la pobla
ción femenina, esta propor
ción es de 16.4 por ciento.

capitanes@reforma.com

JUAN CARLOS
MOLINA
ROBLEDO...

Es director general de
GS1 México, organis
mo que a nivel glo
bal administra el códi
go de barras para que
sea único e irrepeti
ble. Este 2023 celebra
50 años de existencia

y esta presente en mil
millones de produc
tos. Además de feste

jar este logro, también
prepara su evolución
para que conviva con
Códigos 2D como el
datamatrix y el Qk.

Fecha: 03/04/2023

Página: 3

Area cm2: 440

1 / 1

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 95,920

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Los bancos,
la inflación y el
dilema del Fed

onforme reexami"C na la conducta de
los bancos y su su

pervisión, el Fed no puede
darse el lujo de ignorar el pa
pel que sus propias políticas
monetarias (especialmente el
Quantitative Easing, QE) ju
garon en la creación de las di
fíciles condiciones actuales".
(R.G. Rajan y W. Acharya,
"The Fed's Role in the Bank
Failures", Project Svndicate
Marzo 28,2023).

El párrafo previo sinteti
za muy bien los contunden
tes argumentos contenidos
en el artículo citado. R.G. Ra
jan es un distinguido profe
sor de finanzas en la Booth
School de la Universidad de
Chicago, y ha sido.Goberna
dor del Banco de la Reserva
de la India y Economista en
Jefe del FMI. W. Acharya es
profesor de economía en la
Stern School of Business de la
Universidad de Nueva York
Fue subgobernador del Ban
code la Reserva de la India
(En otras palabras, saben de
lo que escriben).

Rajan y Acharya (RyA)
enfatizan convincentemente
en la importancia de varios
factores macroeconómicos
que explican, en buena par
te, el colapso tanto del Silicon
Valley Bank (SVB) como del
Signature Bank (SB).

El más importante de
ellos no es realmente nuevo:
cada vez que el Fed efectúa
una ronda de QE, aumentan
los depósitos no asegurados
en el sistema bancario. La
razón es muy sencilla: QE
implica un aumento de la
liquidez (el Fed compra va
lores en el mercado y paga
con creación de dinero). Por
ejemplo, en el caso de SVB,
según los datos de RyA, los
flujos de depósitos por tri
mestre se triplicaron de 2019
a 2022, precisamente durante
el lapso en el que el QE fue
aplicado como medida anti
depresiva de emergencia an
te la pandemia

El problema es que cuan
do QE se transforma en QT,
Quantitative Tightening, co
mo tiene que ocurrir con una
política antiinflacionaria, los
depósitos se retiran y los ban
cos enfrentan una escasez de
liquidez. Entonces, algunos
se ven forzados a vender en
el mercado parte de su posi
ción de valores, con pérdidas,
dada el alza de la tasa de in
terés. Esto último es la parte
central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
gran tamaño y la sofisticación
técnica de los depositantes
del SVB y del SB. Así, el dre
naje de fondos fue acelerado
y la quiebra., inevitable.

Failures", Project Svndicate
Marzo 28,2023).

El párrafo previo sinteti
za muy bien los contunden
tes argumentos contenidos
en el artículo citado. R.G. Ra
jan es un distinguido profe
sor de finanzas en la Booth
School de la Universidad de
Chicago, y ha sido.Goberna
dor del Banco de la Reserva
de la India y Economista en
Jefe del FMI. W. Acharya es
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(En otras palabras, saben de
lo que escriben).

Rajan y Acharya (RyA)
enfatizan convincentemente
en la importancia de varios
factores macroeconómicos
que explican, en buena par
te, el colapso tanto del Silicon
Valley Bank (SVB) como del
Signature Bank (SB).

El más importante de
ellos no es realmente nuevo:
cada vez que el Fed efectúa
una ronda de QE, aumentan
los depósitos no asegurados
en el sistema bancario. La
razón es muy sencilla: QE
implica un aumento de la
liquidez (el Fed compra va
lores en el mercado y paga
con creación de dinero). Por
ejemplo, en el caso de SVB,
según los datos de RyA, los
flujos de depósitos por tri
mestre se triplicaron de 2019
a 2022, precisamente durante
el lapso en el que el QE fue
aplicado como medida anti
depresiva de emergencia an
te la pandemia

El problema es que cuan
do QE se transforma en QT,
Quantitative Tightening, co
mo tiene que ocurrir con una
política antiinflacionaria, los
depósitos se retiran y los ban
cos enfrentan una escasez de
liquidez. Entonces, algunos
se ven forzados a vender en
el mercado parte de su posi
ción de valores, con pérdidas,
dada el alza de la tasa de in
terés. Esto último es la parte
central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
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técnica de los depositantes
del SVB y del SB. Así, el dre
naje de fondos fue acelerado
y la quiebra., inevitable.
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central de la lucha contra la
inflación. En este caso, la di
ferencia con otros episodios
'restrictivos fueron la rapidez
del ascenso de la tasa, y el
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y la quiebra., inevitable.

A todo lo anterior se su
mó la reconocida omisión de
la supervisión por parte de
las autoridades financieras.
Está claro, dicen RyA, que
los (varios) supervisores fa
llaron en ver la exposición
al riesgo de los bancos fren
te al aumento de la tasa de
interés. Otro aspecto de lo
señalado, igualmente impor
tante, fiie que la supervisión
de los bancos chicos fue me
nos rigurosa que la aplicada a
las instituciones grandes, las
cuales se sujetan a lo que se
llama "pruebas de estrés", en
tre otras medidas preventivas.
RyA agregan la hipótesis que
dicho trato diferencial pudo
provocar la migración de cré
ditos más riesgosos hacia los
bancos menos capitalizados.

"El resultado concluyen
RyA a la letra es que mien
tras muchas vulnerabilidades
en el sistema bancario fue
ron creadas por los propios
banqueros, el' Fed contribu
yó también al problema". En
mi opinión, los autores tratan
con cierta caridad al Fed.

Así pues, la situación ac
tual es muy complicada las
preocupaciones sobre la es
tabilidad financiera sugieren
la conveniencia de proveer
de abundante liquidez al sis
tema Al mismo tiempo, mu
chos analistas y participantes
han planteado la necesidad
de un freno a QT, e incluso
una reversión de la tasa de
interés. El dilema para el Fed
consiste en que la inflación
todavía está lejos de su meta
Cambiar de postura prolon
garía la lucha en su contra
y aumentaría su costo. No
es una buena época para ser
banquero central.

Una última reflexión,
realista: "Individuos en po
siciones centrales de poder,
en momentos críticos, toda
vía marcan la diferencia en lo
que toca a los resultados en la
banca". (Charles W. Calomi
ris y Stephen H. Haber, Fra
güe by Desgin. The Political
Origins of Banking Crisis and
Scarce Cred.it, 2014). Para mal
y para bien.

Janet Yellen, otrora ban
quera central y hoy en el De
partamento del Tesoro, opi
na diferente. En un discurso
del pasado día 30 consideró,
en lo fundamental, que los
eventos recientes son un re
cordatorio de que quizás la
desregulación financiera ha
ido demasiado lejos. Ni una
palabra sobre las distorsio
nes generadas por una polí
tica monetaria expansiva en
exceso.

A todo lo anterior se su
mó la reconocida omisión de
la supervisión por parte de
las autoridades financieras.
Está claro, dicen RyA, que
los (varios) supervisores fa
llaron en ver la exposición
al riesgo de los bancos fren
te al aumento de la tasa de
interés. Otro aspecto de lo
señalado, igualmente impor
tante, fiie que la supervisión
de los bancos chicos fue me
nos rigurosa que la aplicada a
las instituciones grandes, las
cuales se sujetan a lo que se
llama "pruebas de estrés", en
tre otras medidas preventivas.
RyA agregan la hipótesis que
dicho trato diferencial pudo
provocar la migración de cré
ditos más riesgosos hacia los
bancos menos capitalizados.

"El resultado concluyen
RyA a la letra es que mien
tras muchas vulnerabilidades
en el sistema bancario fue
ron creadas por los propios
banqueros, el' Fed contribu
yó también al problema". En
mi opinión, los autores tratan
con cierta caridad al Fed.

Así pues, la situación ac
tual es muy complicada las
preocupaciones sobre la es
tabilidad financiera sugieren
la conveniencia de proveer
de abundante liquidez al sis
tema Al mismo tiempo, mu
chos analistas y participantes
han planteado la necesidad
de un freno a QT, e incluso
una reversión de la tasa de
interés. El dilema para el Fed
consiste en que la inflación
todavía está lejos de su meta
Cambiar de postura prolon
garía la lucha en su contra
y aumentaría su costo. No
es una buena época para ser
banquero central.

Una última reflexión,
realista: "Individuos en po
siciones centrales de poder,
en momentos críticos, toda
vía marcan la diferencia en lo
que toca a los resultados en la
banca". (Charles W. Calomi
ris y Stephen H. Haber, Fra
güe by Desgin. The Political
Origins of Banking Crisis and
Scarce Cred.it, 2014). Para mal
y para bien.

Janet Yellen, otrora ban
quera central y hoy en el De
partamento del Tesoro, opi
na diferente. En un discurso
del pasado día 30 consideró,
en lo fundamental, que los
eventos recientes son un re
cordatorio de que quizás la
desregulación financiera ha
ido demasiado lejos. Ni una
palabra sobre las distorsio
nes generadas por una polí
tica monetaria expansiva en
exceso.
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What's
News
La Administración

Biden detalló nuevos
criterios para un progra
ma de créditos fiscales
para vehículos eléctricos.
Las nuevas reglas, emiti
das por el Departamento
del Tesoro que tomarán
efecto el 18 de abril,
buscan hacer que EU de
penda menos de baterías
y minerales cruciales
enviados de China. Para
que los compradores de
autos reclamen en su
totalidad el crédito fiscal
de 7 mil 500 dólares, las
baterías deben contener
cantidades determina
das de componentes
hechos en Norteamérica
y minerales crucia
les obtenidos en EU o
ciertos países amigos.

? Los reguladores de
privacidad de Italia or
denaron una prohibición
temporal a ChatGPT, de
OpenAI, al decir que el
chatbot de inteligencia ar
tificial (IA) ha recabado y
almacenado información
indebidamente, aceleran
do la prisa de los formu
ladores de políticas por
lanzar nuevas reglas para
la IA. El veto pide que
OpenAI suspenda el pro
cesamiento de datos de
usuarios italianos, lo que
en la práctica podría sig
nificar que OpenAI debe
bloquear el acceso desde
Italia a sus chatbots.

? Ford Motor Co. ha
vuelto a subir el precio
mínimo de su camioneta
eléctrica F150 Lightning,
tras detener de forma
temporal la producción

y los envíos para abor
dar un problema en la
batería. La más barata de
las camionetas eléctricas
cuesta ahora 59 mil 974
dólares, lo que representa
la más reciente en una
serie de alzas a los precios
desde que las camionetas
tipo pickup de tamaño
completo y de batería em
pezaron a salir de líneas
de ensamblaje en Detroit
en abril del año pasado.
? Las unidades de bienes
raíces e industrias de
JD.com Inc. buscan recau
dar mil millones de dóla
res cada una en Ofertas
Públicas Iniciales en Hong
Kong, dijeron fuentes
cercanas. El gigante chino
del comercio electrónico
planea lanzar Jingdong
Property Inc. y Jingdong
Industriáis Inc. como
empresas derivadas al
cotizar ambas en la bolsa
de Hong Kong. JD planea
retener alrededor del 50%
de cada compañía tras su
cotización bursátil.

? Una medida de la
actividad en el sector
de servicios de China
alcanzó su nivel más alto
en más de una década en
marzo, señal de que los
consumidores chinos es
tán regresando a tiendas
y restaurantes, impul
sando una recuperación
económica. El índice de
gerentes de compras para
sectores no manufacture

ros de China, que incluye
servicios y construcción,
subió de 56.3 en febrero
a 58.2 en marzo, su nivel
más alto desde mayo del
2011.
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La suspensión del Plan B
en la Corte y sus antecedentes
El llamado Plan B de Ló

pez Obrador relaciona
do con nuestro sistema

electoral se refiere a las recien
tes modificaciones de distintas
leyes. La primera suspensión
de este Plan B fue la del minis
tro Pérez Dayán el 20 de febrero
de 2023 a las leyes de comuni
cación social y responsabilida
des administrativas para los
procesos electorales del Edo
mex y Coahuila; de eso escribí
en mi columna del 6 de marzo.
Después vino la admisión a la
controversia que presentó el
INE y la suspensión de todas
las reformas electorales, dicta
da el 24 de marzo, por el minis
tro Javier Laynez. Pero desde el
Ejecutivo Federal se acusó al
ministro Laynez, igual que a
Pérez Dayán, en su momento,
de arbitrario y de haber violen
tado la Constitución con la sus
pensión dictada, argumentan

do que ésta prohibe suspender
normas generales.
Le cuento de un precedente

importante de esta suspensión.
Se trata de la controversia cons

titucional presentada en junio
de 2016 por el Tribunal Superior
de Justicia, el Tribunal de lo
Contencioso Administrativo y el
Tribunal Electoral, todos de la
CDMX, en contra de la fracción
xm del artículo 121 de la Ley de
Transparencia. Un interesante
asunto en el que la propia Yas
mín Esquivel Mossa, actual mi
nistra de la SCJN, solicitó la sus
pensión de esta norma general,
en ese momento como presiden
ta del Tribunal de lo Contencio
so Administrativo. El proyecto
de resolución de la controversia
estuvo a cargo del ministro Cos
sío, quien negó la suspensión por
tratarse de una norma general, y
fue en el recurso de reclamación
32/2016CA que se concedió la
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suspensión cuando obtuvo ma
yoría de votos el proyecto del mi
nistro Pérez Dayán.
Otro antecedente de suspen

sión de normas generales lo en
contramos en un asunto resuelto
también por el ministro Alberto
Pérez Dayán; se trata de la Ley de
Remuneraciones de los Servidores
Públicos de 2018, que señala que
ningún funcionario puede ganar
más que el Presidente de la Repú
blica. En ese tema, del que escribí
en diciembre de 2018 en EL UNI
VERSAL, también se concedió la
suspensión, argumentando que,
de no otorgarse, se causaría un da
ño irreparable y se violentarían los
derechos fundamentales.

¿Qué viene ahora con la sus
pensión del Plan B? El recurso de
reclamación que está a cargo de
la ministra Loretta Ortiz será re
suelto el 19 de abril en la Segunda
Sala, que está integrada también
por Yasmín Esquivel, quien, co
mo le dije, solicitó en su momen
to suspensión contra una norma
general. ¿Cómo votará ahora Es
quivel? En todo caso, no debe
mos preocuparnos porque la
suspensión del Plan B segura
mente quedará firme.

En la sobremesa. El 23 de mar

zo pasado se instaló en Mon
treal, Quebec, el Capítulo Cana
dá de la Asociación Mundial de
Mujeres Periodistas y Escritoras
(AMMPE). Estuvo presente la
periodista y escritora chilena
Elia Simeone, presidenta de la
AMMPE World. La AMMPE fue
creada en 1969 en la Ciudad de
México con la finalidad de crear
una red mundial de periodistas
y escritoras unidas en torno a la
defensa y promoción de los de
rechos de las mujeres y el ejer
cicio libre y seguro de nuestras
profesiones. El Consejo Directi
vo del capítulo Canadá quedó
integrado por Gabriela Casas,
presidenta; Levy Barragán, se
cretaria, y me han hecho el ho
nor de nombrarme vicepresi
denta. El evento se llevó a cabo
en el Espacio México del Consu
lado en Montreal, con la presen
cia y palabras del cónsul Alejan
dro Estivil, entre otros partici
pantes. Se organizarán talleres,
pláticas y ferias, y se buscará dar
el espacio que aún no encuen
tran las muchas mujeres comu
nicadorasy escritoras inmigran
tes e hispanoparlantes. •
Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación

Twitter: @soyirenelevy

La primera suspensión de este Plan B
fue la del ministro Alberto Pérez Dayán.
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¿Más prórrogas del SAT?
::::: Nos comentan que la enésima prórroga
que dio el fisco a patrones para que puedan
emitir bien los nuevos recibos de nómina,
con datos correctos, sobre todo con el código
postal del domicilio fiscal de sus trabajadores,
pareciera que no fue suficiente. Lo anterior,

con todo y la facilidad ad
ministrativa que creó el Ser
vicio de Administración Tri
butaria (SAT), de Antonio
Martínez Dagníno, para
evitar que millones de tra
bajadores fueran a las ofici
nas del órgano recaudador
de impuestos a tramitar la
constancia fiscal. Nos dicen
que, al parecer, vienen más
prórrogas, de forma que el

SAT cederá a las peticiones de sectores como
el IMEF, los contadores y la Coparmex, pues
ya comienza a tronarse los dedos pues los in
gresos tributarios nomás no llegarán a la me
ta, y es mejor dar más tiempo para declarar.

Afores; Incongruencia de género
::::: Nos cuentan que la Asociación Mexicana
de Afore (Amafore) sorprendió con el nom
bramiento de su presidente, Guillermo Za
marripa, cuando sé esperaba a una mujer en
el cargo, lo cual habría sido una gran señal en
el sector financiero, que sigue mostrando un
bajo nivel de inclusión. Por meses, María
Nieves Lanzagorta, vicepresidenta de vincu
lación de Amafore, sonó para ocupar el cargo;
sin embargo, algunas Afore argumentaron
que no se sentían representadas y optaron
por Zamarripa, quien ocupará el lugar dispo
nible desde enero en sustitución de Bernar

do González. Nos hacen ver que este tipo de
decisiones son incongruentes en un sector fi
nanciero que habla mucho de lograr una ma
yor inclusión, pero no deja de ser un eterno
Club de Toby. Está por verse cómo enfrentará
el relevo los retos del sector.
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Va derecha la flecha
::::: Nos dicen que quienes se fueron directo al
corazón inflacionario que esta combatiendo el
Banco de México, con Victoria Rodríguez
Ceja al frente, son los empresarios de los au

tobuses de pasajeros. Nos
cuentan que, al inicio de la
Semana Santa, decidieron
aumentar 5 pesitos la tarifa
del servicio público foráneo
en algunas rutas, sobre todo
hacia destinos más popula
res. Un ejemplo es la empre^.
sa de autobuses Flecha Roja,
que explicó a los usuarios
que se vio el incremento es
debido al encarecimiento en

sus gastos operativos por la inflación. Así, lan
zaron derecha la flecha el aumento a consu
midores a partir de abril, mientras la inflación
sigue su ruta de descenso para volver alcanzar
la meta de 3% de Banxico en 2024.

Más automotrices chinas
::::: La semana pasada se hizo oficial la llega
da de otras dos automotrices chinas al merca
do mexicano: Omoda y Jetour, ambas perte
necientes al Grupo Chery de China, pero que
en México tendrán una operación indepen
diente de Chirey, marca que usa Chery en el
país, Omoda inauguró su primera agencia en
Ecatepec el viernes pasado, mientras que Je
tour presentó sus primeras SUVs en Toluca.
Jetour iniciará operaciones con 16 grupos de
distribuidores, para tener 26 puntos de venta.
Además, BYD inauguró tres agencias: una en
Guadalajara y dos en Ciudad de México. Nos
adelantan que esto apenas empieza, pues se
anticipa la llegada de, al menos, otras 10 mar
cas chinas al mercado mexicano, de autos a
gasolina y eléctricos, y vehículos comerciales.
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Nuevo escándalo en Pemex
El 17 de marzo pasado una

renuncia de un funcio
nario de alto nivel en Pe

mex pasó desapercibida, pero
podría desatar un nuevo gran
escándalo dentro de la empresa
petrolera. El subdirector Jurídi
co de Contratos y Convenios de
la compañía, José Samuel Sán
chez Reyes, pidió su salida (for
zada) de la compañía y de paso
su liquidación adelantada.
"Solicito se reanuden los efec

tos de mi jubilación en los mis
mos términos en los que fue
otorgada el 1 de diciembre del
2018 como gerente Jurídico de
Contratos", dice el oficio enviado
alaDirección Jurídica, acargode
Luz María Zarza Delgado, del
cual tiene copia esta columna.
La renuncia de Sánchez Re

yes apunta a ser la punta del ice
berg de una enorme corrupción
detrás de este personaje, quien
está involucrado también en el
escándalo de Odebrecht y los
contratos presuntamente frau

dulentos para la refinería de Tu
la, Hidalgo, un caso que tam
bién involucra a la empresa
Construcciones Tapia.
Por un lado, el tema de su ju

bilación es en sí mismo un escán
dalo, pues todo apunta que no
cumple los requisitos contractua
les establecidos por Pemex, por lo
que podría obedecer también al
pago de favores realizados.
Según información interna

de Pemex, la relación de Sán
chez Reyes con contratistas y
proveedores de la empresa es
tatal ha sido también escanda
losa. Nombres de compañías,
colaboradores, compañeros,
expetroleros, amigos y familia
res saltan en las denuncias pre
sentadas ante el Órgano de Con
trol Interno de la petrolera.
La renuncia de Sánchez Re

yes fue solicitada, por lo que se
iniciaron las investigaciones so
bre las relaciones del exfuncio
nario, de toda el área jurídica y
sus conexiones internas y exter

ñas, así como la red de corrup
ción que pudo haber tejido.
Se le relaciona con el despa

cho Galtec (Grupo de Asesores
Legales y Técnicos de la Cons
trucción SA de CV), donde ope
ran Roberto Zavala y Ernesto
Beltrán, compadres y socios,
quienes en conjunto han sido
adjudicados con millonarios
negocios con la petrolera y otras
entidades de gobierno.
Esta firma fue fundada en

2002 y se especializa en adqui
siciones, infraestructura y ener
gía Es asesora de Procura, Fabri
cación, Carga, Amarre, Trans
porte Marítimo, Instalación, e In
terconexión de la Plataforma
Nueva EKUA2, además del
Puente y Trípode Intermedio a
Quemador, en el Campo KuMa
loobZaap, en la Sonda de Cam
peche, propiedad de Pemex.
También tiene un contrato

para los "trabajos de Adecuación
y Modernización de las platafor
mas AKALG y AKALGR",
construidas por Dragados Offs
hore en el Golfo de México.
Está a cargo de la Asesoría le

gal y Asistencia jurídica en un
contrato de la plataforma

HAAG01, con puente de inter
conexión a la plataforma de
producción en AKALG, en el
campo Cantarell de Pemex.
También provee asesoría de

bienes muebles consistentes
en intercambiadores de calor
para el Complejo Procesador
de Gas Cactus de PGPB en Vi

llahermosa, Tabasco, y en la
Plataforma de Enlace Litoral,
en Dos Bocas, Tabasco.
Asimismo,enlasdenuncias se

le relaciona con las empresas es
pañolas Avanzia e Iberdrola, las
que presuntamente lo tenían en
sus nóminas confidenciales.
Otra empresa con la que se le

vincula es Comesa, una filial
de Pemex que se encuentra en
quiebra técnica y es un lastre
financiero para el gobierno fe
deral, en buena medida por el
nepotismo y presunta corrup
ción de personajes como José
Samuel Sánchez Reyes, otro
que, como Leonardo Cornejo
Serrano, actual encargado de
la Refinéría de Dos Bocas, ca
yeron parados en la 4T, pese a
que fueron denunciados por
actos de corrupción. •

La relación del exfuncionario José
Samuel Sánchez Reyes con contratistas
y proveedores de Petróleos Mexicanos |
ha sido también escandalosa. I
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Asi se planea la
regulación de la IA
La semana pasada, más de mil "ilusos" trabajadores tecno
lógicos hicieron un llamado mundial para implementar un
marco ético y de regulación para el uso de las diferentes in
teligencias artificiales que comienzan a pulular por el mun
do, incluido Chat GPT, y organismos tan importantes como la
Unesco se sumó al llamado para crear un marco normativo
global que sea adoptado en los próximos meses. Italia hasta
prohibió la herramienta de Open Al, pero supongo que son
más que "ilusos" al llevar a cabo esta postura cerrada.

Y déjenme dejarles en claro que no es el miedo a la tecno
logía, es el miedo a la gente, a los que están detrás de ella y su
mal uso. Luego de una semana de analizar e investigar cuáles
han sido algunas de las opciones que varias naciones y organi
zaciones trabajan, déjenme platicarles cuáles suenan bastante
bien como reglas éticas estrictas para la Inteligencia Artificial.

A muchos de los que leemos y vemos tendencias tecnoló
gicas desde hace muchos años, nos preocupan muchas de las
cuestiones éticas que plantean estas innovaciones, en parti
cular la discriminación y los estereotipos, incluida la cuestión
de la desigualdad de género, pero también la lucha contra
la desinformación, el derecho a la privacidad, la protección
de datos personales y los derechos humanos y ambientales.

La autorregulación de esta industria no es suficiente para
evitar estos daños éticos, razón por la cual se trabaja en mar
cos regulatorios para garantizar que los desarrollos de 1A

cumplan con el Estado de dere

Fecha: 03/04/2023

Página: 31

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 23,821

Página 3 de 12



cho, evitando daños y aseguran(J0 que cuando se produce alguno,
los mecanismos de rendición de
cuentas y reparación están dispo
nibles, a mano para los afectados,

A la fecha, más de 40 "ilusos"
países en todas las regiones del
mundo ya están trabajando con las
Naciones Unidas para desarrollar
controles y equilibrios de IA a es
cala nacional, para después tratar
de establecer un marco mundial.

Lo primero es crear un sistema regulatorio diseñado para
guiar la innovación de IA en una dirección positiva y para
fomentar la adopción responsable de tecnologías por la po
blación en general, los gobiernos y las empresas. Hay que
abordar desde dos tipos de impactos adversos: la seguridad,
tomada en cuenta desde el daño físico, psicológico, a la pro
piedad o pérdida económica de una persona causada por los
sistemas de IA; y los resultados no discriminatorios (impacto
diferencial sesgado, injustificado y adverso de los sistemas
de IA, basado en cualquiera de los motivos prohibidos para
1a discriminación en la Ley de Derechos Humanos de cada
país, y luego mundial).

Se debe adoptar un enfoque ágil para la regulación de la IA
mediante el desarrollo y la evaluación de normativas y pau
tas en estrecha colaboración con las partes interesadas en
un ciclo regular, y adaptando la aplicación a las necesidades
del entorno cambiante. Tampoco es un trabajo que requiera
unas semanas. Si tomamos en cuenta lo que están haciendo
algunas naciones como Canadá y" Reino Unido, se podría es
tablecer un calendario similar para otros países interesados:
consulta sobre normativa (6 meses); elaboración de borrado
res de reglamentos (12 meses); consulta sobre proyectos de
reglamento (3 mesés); y entrada en vigor del conjunto inicial
de reglamentos (3 meses).

En consecuencia, se prevé que habría un periodo de al
menos dos años después de que el Proyecto de Ley reciba
su aprobación, antes de que entre en vigor. Esto significa que
las disposiciones podrían entrar en vigor no antes de 2025.
Además, deben participar empresas, gobiernos, sociedad en
general y especialistas.

Mucho de lo que se espera regular es lo que se denomina
sistemas de IAde Alto Impacto, es decir, aquellos que afecten
la salud, los derechos humanos, la seguridad y desequilibren
gravemente las circunstancias económicas y sociales de las
personas en su conjunto.

Como les he comentado anteriormente, la IA puede usarse
mal en temas como sistemas de selección que afectan el acce
so a los servicios (por ejemplo, acceso al crédito o al empleo);
sistemas biométricos utilizados para identificación e inferen
cia; sistemas que pueden influir en el comportamiento hu
mano a escala, y sistemas críticos para la salud y la seguridad.

Las sanciones administrativas regulatorias, que pueden ser
monetarias o hasta de cárcel, son necesarias para evitar el
incumplimiento de algunos que siempre buscan pasarse de
listos. Las organizaciones deben realizar una revisión exhaus
tiva de cómo realizan negocios y administran los sistemas de
IA. para mantener su avance y no socavar la tecnología, que,
con buen uso y bajo la lupa, realmente cambiará el mundo,
aun si nos ven como "ilusos".
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La semana pasada, se formalizó la creación
del Consejo Hotelero del Caribe Mexicano
(CHCM) y aunque sus dirigentes no lo voca
lizan propiamente así, no hace falta ser un
genio de la lectura entrelineas para entender
que buscan fortalecer el Jiderazgo turístico
de la región porque en este momento no hay
quien haga eficazmente esa tarea.

Explícitamente, tienen como premisa tra
bajar en conjunto con las autoridades fede
rales, estatales y municipales, pero también
hay que entender que algunos de sus retos
más grandes se han gestado precisamente
por las decisiones y acciones o .
inacciones del gobierno.
Jesús Almaguer. presiden

te de la Asociación de Hoteles
de Cancún y uno de los pro
motores de este Consejo, dice
que Miguel Torruco, el secre
tario de Turismo, ha hecho un
esfuerzo para solucionar esos
retos que enfrentan los hotele
ros a través de la transversali
dad con otras dependencias del
gobierno federal.

El problema, desde la pers
pectiva del autor de este espacio, es que los
resultados no han llegado o. por lo menos,
han dejado mucho que desear.
Por ejemplo, la Secretaría de Turismo

no ha sido capaz de lograr que el Institu
to Nacional de Migración, cuyo titular es
Francisco Garduño, controle a los agentes
migratorios para que dejen de hostigar a los
viajeros colombianos que llegan a México,
lo que está provocando que muchos de ellos
opten por irse a las playas de República Do
minicana en lugar de hacerlo a Cancún o la
Riviera Maya.

Tampoco ha logrado que la Secretaría de
Relaciones Exteriores, que lleva Marcelo
Ebrard. elimine el visado a los brasileños, o
por lo menos, establezca una solución elec
trónica barata y sencilla de ejecutar, por lo
que se ha perdido la mitad de este impor
tante mercado, cuyo país ya pasó de ser el
cuarto al octavo emisor de viajeros a México.

Mientras que el Consejo de la Diplomacia

Turística fue anunciado con bombo, platillos
y fuegos artificiales y terminó convirtiéndose
en un "cursillo por correspondencia" del Ins
tituto de Diplomacia Matías Romero.
Un tema que sacó a colación un repre

sentante de Agustín Arriaga, presidente
del capítulo Michoacán del Consejo Na
cional Empresarial Turístico (CNET), du
rante el encuentro que tuvo ese organismo
con Marcelo Ebrard y el senador Ricardo
Monreal el 30 de marzo pasado, lo que pro
vocó la ira del canciller.
A pesar de sus esfuerzos, Braulio

Arsuaga, presidente del CNET,
no ha logrado una influencia
eficaz con el gobierno fede
ral, que sólo acepta dialogar
con dirigentes a modo, como
Héctor Tejeda, presidente de
ConcanacoServytur, quien en
el Tianguis Turístico de la se
mana pasada evocó a esas "fo
cas aplaudidoras" de los viejos
acuarios.

Ahora el CHCM, que agrupa
a las siete asociaciones hotele
ras de Quintana Roo, con más

de 125 mil cuartos y 300 mil trabajadores, y
que presidirá Toni Chavez, presidente de los
hoteles de Riviera Maya durante los prime
ros seis meses de vida del organismo, espera
pasar de las palabras a los hechos.

Sus propósitos son incrementar los flujos
de turistas al Caribe mexicano, cuidar los in
tereses de sus inversionistas, mejorar la ca
lidad de vida de sus trabajadores y trabajar
con los tres niveles de gobierno.
Revertir la caída de turistas brasileños

luego de que la imposición de la visa mexi
cana ha provocado un cuello de botella y
evitar que los oficiales de migración mal
traten a los colombianos son dos puntos re
levantes en su agenda.

O
DiVISADERO
SEMANA SANTA. Esta columna se volverá a
publicar el lunes 9 de abril.
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Puede considerarse optimista la estimación
del crecimiento de la economía mexicana
para el 2023 ratificada por Hacienda, que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O, en especial
porque, con la palanca del aumento en 3% del
PIB para este y el año que entra, se espera que
se mantendrá la expansión de la demanda
agregada por el fortalecimiento del mercado
laboral y al gasto designado a programas so
ciales, independientemente de la Inversión
Fija Bruta, que al combinar pública y privada
aumentó en 6% el año pasado.

La semana pasada, el US Bureau of Econo
mic Analysis del Departamento de Comercio
dio a conocer una ligera desaceleración de la
economía de Estados Unidos en el último tri
mestre del año pasado y, en su última reunión
de política monetaria, la Reserva Federal pro
yectó una reducción adicional en la previsión
de crecimiento de 0.5 a 0.4% en 2023 y de 1.6
a 1.2% para el 2024.

Llama la atención el optimismo del equipo
hacendarlo, porque el riesgo de desacelera
ción de la demanda interna persiste, lo mismo
que una caída en las exportaciones a Estados
Unidos tanto de manufactura como de pro
ductos de consumo, riesgo que parece que no
está incluido en el intervalo propuesto.
El presupuesto del 2023 se calculó con

base en la menor expansión económica pre
vista, no con la más alta. .En el documento de
CGPE 2024, se está subiendo de 1.23.0% a
2.23.0% y baja ligeramente para 2024 de 1.9
2.9% a 1.61.9%, lo que muestra que no recogió
y probablemente en esto encierre su mayor
riesgo de cumplimiento, la desaceleración
lenta pero constante que está mostrando la
economía de Estados Unidos, una desacele
ración además "inducida" por la política mo
netaria a la que le falta contracción.

La estimación de CGPE del crecimiento de
la economía estadunidense se colocó en 1.5%
y 1.2% para 2023 y 2024, respectivamente.
¡Vamos!, hasta el Congressional Budget Offi
ce de EU está considerando que, a duras pe
nas, este año crezca 0.1% ante la prioridad que
se ha dado a controlar la inflación. En México
esta última parece que sólo es tarea del Banco
de México.

O
DE FONDOS A FONDO
#CIENCIA Y TECNOLOGÍA... El 13 de diciem
bre del 2022, el presidente López Obrador
envió a la Cámara de Diputados una iniciati
va para expedir la Ley General en Materia de
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Inno
vación y, de entonces a la fecha, PAN, PR1 y
MC han presentado iniciativas para derogar
la Ley de Ciencia y Tecnología vigente, pero
todas coinciden en la necesidad de mante
ner la investigación privada incentivada con
recursos fiscales.

El avance es que el pasado 14 de marzo se
alcanzó el acuerdo político para realizar foros
en parlamento abierto usando el mecanismo
de Transparencia Legislativa de la FCPyS de
la UNAM como asesor. El desafío del propio
López Obrador es que se separe la estructu
ra de ese sistema regido por el Conacyt y el
Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnología (Conacyt). Se espera que para la
semana del 10 de abril, se defina la fecha del
parlamento abierto en dos jornadas, previas
a la discusión en el seno de las comisiones
unidas de Ciencia, Tecnología e Innovación,
que preside Javier López Casarín, y la de
Educación, que encabeza la diputada Flora
Tania Cruz.

#CANIRAC... Dice Daniela Mijares, presidenta
ejecutiva de Canirac, que "r de restaurante se
escribe con r de resiliencia", y justo viene al
caso para subrayar la forma en que el orga
nismo no deja de reinventarse y empujar la
oferta gastronómica en el país.

Hoy lanzan en la Ciudad de México la guia
gastronomica.mx, que incluye más de 800
propuestas para ser consultadas de forma gra
tuita, de la oferta gastronómica de la CDMX,
resultado del barrido y experiencia inmersiva,
durante más de un año, adentrándose en las
calles y barrios de las 16 alcaldías, con reco
rrido directo, para realizar el curetaje de todas
las propuestas, con teléfono, geolocalización
en tiempo real, contenido interactivo y, don
de conviven las propuestas de 50 restaurantes
de Michelin, con los tacos, fondas y mercados
más populares y queridos por los citadinos.
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Al enviar los Precriterios Económicos 2024 al
Congreso el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, ratificó su meta optimista
de que este año el PIB podrá crecer hasta 3%
y subió el rango bajo de su pronóstico de 2.2%
a 3%. Para 2024 espera también un alza de 3%
del PIB aunque con un rango más amplio del
1.6% al 3%.

Su optimismo se fundamenta, por un lado,
en que los mejores indicadores económicos
de inicio de año y al nearshoring que —afir
ma— aportarán en "forma permanente" un
crecimiento adicional del PIB de 1.2 puntos
porcentuales. Además, está el
fortalecimiento del mercado in
terno, "el más sólido mercado
laboral"; y descarta recesión en
Estados Unidos.

Aunque los analistas del sec
tor privado han elevado también
en promedio su meta de creci
miento del PIB para este año a
1.4% aún está muy por debajo
del 3% esperado por Hacienda.

En cuanto a la inflación, los
pronósticos de los Precriterios
son ligeramente más negativos
que los del Banco de México, ya que estima
una inflación al cierre del año de 5% y de 4%
para 2024 vs. 4.8% y 3.1%, respectivamente,
de Banxico. Asegura que se mantendrá una
transición ordenada para 2024, y mantiene,
desde luego, el compromiso de finanzas pú
blicas sanas, con un crecimiento de la deuda
pública a 49.9% del PIB, que se mantendrá en
2024, pese a los menores ingresos petroleros,
ya que bajó la estimación del precio del crudo
este año a 66.6 dpb y de 56.3 dpb para 2024.

Ramírez de la O ha dicho qué no entrará al
juego de los pronósticos y no volverá modifi
car sus estimaciones hasta septiembre cuando
envíe al Congreso el paquete económico 2024.

o
ZAMARRIPA, NUEVO PRESIDENTE DE
AMAFORE

Esta semana hay dos Premios Naran
ja Dulce. El Primero es para Guillermo

Zamarripa, porque fue nombrado presiden
te de la Asociación Mexicana de Afores (Ama
fore), en sustitución de Bernando González.

Zamarripa tiene una amplia experiencia
en el sector, tanto en la Secretaría de Ha
cienda como en la CNBV y, recientemente,
al frente de la Fundación de Estudios Finan
cieros Fundef, que dejó ya de operar.

Aunque es un gremio muy pequeño con
sólo 7 afores, es un sector cada vez más im
portante por administran recursos por más
de 20% del PIB y entre los retos está el aterri
zaje de la reforma de pensiones con el incre

mento de las cuotas patronales.

O
GUILLERMO ROSALES,
RATIFICADO EN AMDA

La otra naranja Dulce es
para Guillermo Rosales, rati
ficado como presidente ejecu
tivo de la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Automoto
res (AMDA).
Rosales ha mantenido una

postura de defensa del sector
ante el decreto automotriz que se plantea
ampliar al 30 de junio para permitir la regu
larización de autos chocolate.

O
VOLARIS, CON MAYOR NUMERO DE
VUELOS "DEMORADOS"

El Premio Limón Agrio es para Volaris, que
dirige Enrique Beltranena, porque es la ae
rolínea que tiene mayor número de vuelos
"demorados" en las pantallas del AICM por
que continúa con la comercialización de vue
los con horarios distintos a los que les fueron
asignados por el AICM y Seneam.
Tache también a Ricardo Torres

Muela, director de Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexicano porque
es él quien debería poner orden e impedir el
despegue de aviones de las aerolíneas que
deliberadamente venden boletos a horarios
distintos a los autorizados.
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El último terceto de un muy conocido poema
de Borges (Ajedrez) inicia "Dios mueve al ju
gador, y éste la pieza/ ¿Qué Dios detrás de Dios
la trama empieza...?". Quien lee este soneto por
primera vez se estremece: la idea detrás de un
Dios que mueve a Dios, sugiriendo así una serie
infinita, es perturbadora. Como lo es la pers
pectiva de la más reciente creación de nuestra
especie: la inteligencia artificial.

La Tierra es un inusual planeta azul, que por
azar, creo yo, fue capaz de generar vida natu
ral. Una de las especies producidas por dicha
naturaleza ha sido capaz de una inteligencia
tal, que puede adaptar el entorno a sus necesi
dades, cambiando el mundo físico al punto de
incluso amenazar con su destrucción.

Imitando el poder de la naturaleza, nuestra
especie, el homo sapiens, ha creado civiliza
ción y destrucción; ha inventado ruedas y me
tralletas; ha fabricado vacunas y aeroplanos; ha
creado música e internet. Está creando en este
momento una nueva especie, artificial, que al
gunos temen, que, de alguna forma, pueda lle
var a nuestra destrucción.

Como en el poema de Borges: la naturaleza
creó al homo sapiens, quien amenaza con des
truirla. El homo sapiens ¿está creando a la inte
ligencia artificial que podría llevar a nuestro fin?

El nombre de la primera gran industria de
nuestra especie, la "manufactura", no puede
captar de manera más clara la idea de que la
tecnología es una extensión de nuestro cuerpo.
Es una palabra compuesta del latín que signifi
ca, literalmente, "hecho con la mano".

El desarrollo tecnológico, potenciado a partir
de la Revolución Industrial, ha sustituido nues
tro cuerpo, parte a parte, y es posible concebir
al sistema industrial moderno como un coloso

autómata que replica al cuerpo humano, como
lo imaginan los Transformers.

De nuevo Borges. En El Gólem, el escritor
argentino hace una versión de una vieja historia
judía: un rabino, ánhelando acceder a las pala
bras que Dios usó para crear el mundo y a los
hombres, ensaya innumerables combinaciones
para dar vida a un títere qué él había construido.
Tras años de intentar profiere sentencias que
inyectan vida al humanoide, pero algo falla en
el conjuro, alguna palabra no fue la precisa, y el

Gólem no pasa de ser una creatura deambulan
te por la sinagoga.

El desarrollo de la industria busca sustituir al
cuerpo, al trabajo. La intéligencia artificial busca
sustituir a nuestro cerebro, el pensamiento, la
imaginación.

Hemos sido capaces de fabricar cosas que la
naturaleza no produce, como tanques de guerra
o la Mona Lisa. Pero hasta hoy no hemos sido
capaces de manufacturar vida nueva. La his
toria del Gólem narra que, si encontramos las
palabras que Dios usó para crearnos, a nosotros
y al mundo, podemos animar un títere tosco y
convertirlo en nuestro siervo. Hollywood ima
ginó su propio Gólem: el Terminator. 'L

La semana pasada, un grupo de científicos,
pensadores y empresarios (incluido el famoso
Elon Musk) publicó una carta en donde pedía
detener el desarrollo de nuevas versiones de
ChatGPT, un software cuya versión de prueba
ha causado euforia y desconcierto en el mun
do por su capacidad de replicar nuestro pensa
miento y habilidades intelectuales.

La carta refleja la perplejidad con la qiue
nuestra especie se enfrenta a su propia crea
ción: la inteligencia artificial.

El homo sapiens ha creado algo que es capaz
de ser más inteligente que él mismo, lo único
en este planeta que lo supera en inteligencia es
algo de su propia creación. Ese algo: ¿podr,á al
gún día ayudarnos "a barrer la sinagoga", como
el Gólem de Borges, o exterminarnos como el
Terminator de James Cameron?

La perspectiva de un cambio tectónico fen
el mercado laboral como resultado de la inte
ligencia artificial quizá no sea exagerada,. Cen
tenares de profesiones podrían ser sustituidas,
y muy pronto, por la inteligencia artificial. ¿Cuál
será la economía y el mundo resultante de esa
transformación?

La sustitución de nuestro trabajo físico por
máquinas, característico de la industria, nos
puede liberar del trabajo. ¿Qué provocará la
sustitución de nuestra inteligencia? ¿El hombre
ha creado a la inteligencia artificial, podrá la in
teligencia artificial crear su propia inteligencia
artificial? ¿0 es la inteligencia artificial "la causa
última" que imaginaron los teólogos? Borges
era un crack, ¿o no?
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£y| La inteligencia artificial ahora tam
¦ •bién puede ayudar a crear cursos
en línea, como acaba de demostrar Hot
mart, fundada por Joao Pedro Resende y
Mateus Bicalho. Esta empresa, que pro
porciona todo el ecosistema para crear y
vender contenidos digitales, lanzó Hot
mart AI, que es un servicio gratuito basa
do en inteligencia artificial para cualquier
persona que desea lanzar su propio curso
jpnline, pero necesita ayuda para estructu
rar clases y módulos. Esta plataforma no
creará el curso como tal, sino que ofrecerá
información que facilite la toma de deci
siones para la construcción de éste. Hot
mart AI usa tecnología de ChatGPT y una
capa de programación propia.

f

2Globant, cuyo cofundador y CEO
• es Martín Migoya, está reforzan

do su presencia en México al anunciar
una inversión por 60 millones de dólares
y la contratación de 300 profesionales en
jos próximos tres años. A esto se suma la
apertura de nuevas oficinas con más de 2
mil metros cuadrados en Monterrey, Nue
vo León, donde también abrirá un Cen
tro de Innovación en Inteligencia Artificial
aplicada a la industria manufacturera. Eli
gieron a ese estado del norte del país por
que posee talento y tiene las herramientas
necesarias para potenciar sus planes de
crecimiento en la región. Globant opera en
cerca de 25 países brindando servicios de
software a las empresas.

3TSystems México, con la direc
ción de Carlos Celaya, ha logrado

un crecimiento compuesto promedio de
casi 20% anual en facturación en los últi
mos 16 años, que colocan a México como
¦ uno de los mercados más rentables para la
; empresa en servicios déf Ciberseguridad,
Digitalización y Nube. Esto, junto con la re

ciente inauguración del Centro de Ciber
seguridad global en Puebla y la visita de
Bjdrn Weidenmüller, el responsable de
los negocios internacionales de TSystems,
refuerza la importancia del país para la
atención a más de 40 clientes globales de
los sectores automotriz, financiero, manu
factura, retail, salud, transporte y logística,
así como a instituciones del sector público.

4 Finalmente han comenzado a des
ahogarse los pendientes que tenía la

Comisión Nacional de Hidrocarburos que
preside Agustín Díaz, pues desde la salida
de Alma América Porres Luna, no se ha
bía podido llevar a cabo ninguna de las se
ísiones para discutir y aprobar las distintas
•solicitudes o trámites de Pemex y el resto
: de las petroleras privadas. Es así que una
Svez que fue designado Salvador Ortuño
Arzate como nuevo comisionado, arran
caron nuevamente las sesiones de órgano
de gobierno donde los puntos a discutir es
principalmente la prórroga que busca ob
tener ENI para retrasar el inicio de sus ac
tividades exploratorias en dos bloques que
ganó en rondas de licitación.

5 El que no da un paso atrás en apo
•yo a la educación es Banco Santan

der México, liderado por Felipe García
Ascencio. que anunció su primera edición
de becas en tecnología, con lo que otor
gará un total de 440 apoyos para impul
sar la empleabilidad en áreas relacionadas
con la programación y la realidad virtual
y realidad aumentada; 240 de ellas serán
para formación de docentes y 200 espe
cíficamente para mujeres estudiantes y
graduadas en todo el país para formarlas
£n habilidades digitales que incrementen
|us oportunidades de empleo. En 2022, el
banco entregó un total de 53 mil 915 becas
enfocadas a tecnología, principalmente en
data scíence y carreras digitales.
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Alentador crecimiento

durante el 1T23, pero
persisten riesgos
Durante el primer trimestre del año, los indicadores prelimi
nares de la actividad económica de México son alentadores y
parecen apoyar la expectativa de un crecimiento económico
mayor al previsto al empezar el año. Entre los factores que
explican el dinamismo económico nacional están el consu
mo —apoyado por el empleo, las remesas y el crédito—, el
gasto gubernamental —que incluye transferencias sociales y
obras de infraestructura—y la relocalización internacional de
cadenas productivas o de suministro en México. Así mismo, la
fortaleza mostrada por la economía de Estados Unidos tam
bién ha sido un factor de apoyo a través de las exportaciones
en la industria manufacturera.

En este contexto, la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE) ajustó al alza sus pronósticos
de expansión de la economía norteamericana de 0.5 a 1.6%
para este año y para México lo elevó de 1.6 a 1.8 por ciento.

O
ACTIVIDAD ECONÓMICA
El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) de ene
ro registró un avance desestacionalizado de 3.6% anual, su
vigésima tercera alza consecutiva. Este incremento fue im
pulsado principalmente por el sector de los servicios, a pe
sar de la desaceleración que sufrieron los sectores primario
e industrial. Cabe destacar que el desempeño superó las es
timaciones iniciales del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), que anticipaba un ascenso de 3.3 por cien
to. El detalle de los componentes es el siguiente:

 Las actividades primarias (agricultura, ganadería y pes
ca), que aportan menos del 4% del Producto Interno Bruto
(PIB), crecieron 0.9% anual, una cifra notablemente inferior
al promedio de los últimos 5 meses, que fue del 6.7 por ciento.

 Las actividades secundarias o industriales, que repre
sentan alrededor del 30% del PIB, se incrementaron 2.5%
anual, impulsadas por la industria manufacturera (+4.1%), los
servicios básicos (+4.4%) y la construcción (+2.9%). Sin embar
go, la minería (3.9%) tuvo un impacto negativo en el desem
peño general.
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 Las actividades terciarias, que aportan más del 66% del
valor del PIB, avanzaron a un rit
mo de 4.5% anual, apoyadas por
sólidos avances en servicios de
alojamiento (+15.6%), transpor
te (+8.3%), comercio al por ma
yor (+7.2%) y por menor (+5.6%), y
servicios deportivos y culturales
(+6.1%). El repunte en los servicios
también se benefició del aumento

en los salarios, lo que se reflejó en
mayores ventas al menudeo du
rante enero (+1.6%).

El Inegi proyecta que continúe
el vigoroso avance la economía en febrero, con una expan
sión de 3.5% anual.

0
LOS RIESGOS

A pesar del inicio prometedor de la economía nacional, exis
ten factores macroeconómicos, comerciales y políticos que
podrían opacar el buen arranque del año.

 La elevada inflación es el principal riesgo al reducir el
poder de compra de las familias y elevar los costos de las em
presas. Aunque la inflación disminuyó por cuarto mes con
secutivo en marzo a 7.12%, el componente subyacente sigue
siendo alto (8.15%) y el propio Banco de México considera los
siguientes factores de riesgo: i) persistenciade la inflación
subyacente en niveles elevados, ii) depreciación cambiaría
ante eventos de volatilidad financiera internacional, iii) ma
yores presiones de costos, y iv) presiones en los precios de
energéticos o agropecuarios.

 Los incrementos en la tasa de interés a niveles restrictivos
son otro factor de riesgo si se mantiene la tendencia alcista de
la tasa de referencia de Banco de México, porque encarece el
financiamiento al consumo y a las actividades productivas.
En su más reciente reunión del 30 de marzo, la junta de Go
bierno del banco central elevó su tasa de referencia un cuarto
de punto porcentual a 11.25%, nivel no observado desde que
se estableció la tasa de interés objetivo como instrumento de
política monetaria, en 2008.

 Las controversias comerciales en los sectores energéti
co y agrícola, en el marco del tratado de libre comercio con
Estados Unidos y Canadá (TMEC), representan una amena
za porque podría solicitarse la instalación de paneles para la
solución de controversias. los cuales pueden terminar en la
imposición de aranceles con un impacto sensible para las
exportaciones mexicanas y en el flujo de inversiones hacia
el país. Cabe mencionar que en 2022 la Inversión Extranjera
Directa (IED) tuvo un desempeño notable al aumentar 11.6%
anual.

 Desgaste en la cooperación entre México y Estados Uni
dos. Existe un creciente riesgo político originado en graves
problemas migratorios y de seguridad que han tenido un
fuerte impacto negativo en la relación MéxicoEstados Uni
dos. Este deterioro de la cooperación entre ambos países en
sensibles temas políticos, migratorios y de seguridad pueden
contaminar gravemente las buenas relaciones económicas e
ir en detrimento del libre comercio y las inversiones; más aún
cuando funcionarios gubernamentales de alto nivel partici
pan en un preocupante intercambio de declaraciones.

Llama al (55) 5117 9000 (55)5279 5858
Sigue las redes sociales como
Banco Multiva
Visita multiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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Hacienda, optimista en
crecimiento; deuda/PIB baja,
pero más gasto financiero
La Secretaría de Hacienda presentó los Precriterios Generales
de Política Económica 2024, documento clave para ir traba
jando con los legisladores el paquete fiscal 2024. y así saber
cómo la administración obradorista quiere cerrar el sexenio.
BAJA RELACIÓN DEUDA/PIB, PERO PREOCUPA
DEUDA INTERNA

Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O, va con el
sello de la casa, al mantener en 2023 y 2024 una baja deuda
respecto de la economía. La relación deuda PIB para cerrar
el sexenio es baja, de 49.9% del PIB. Mucho más baja que las
economías latinoamericanas, y ni se diga de las europeas. Ahí
no hay problema, y se ve que el presidente López Obrador y
Ramírez de la O no se la quieren jugar con un problema de
crisis financiera sexenal. Lo están tratando de evitar.

Sin embargo, el problema viene en un mayor gasto fi
nanciero por la deuda interna. A Ramírez de la O no le ha
caído bien el aumento de tasas del Banco de México, porque
ha elevado la tasa, y con ella el gasto financiero para hacer
frente a la deuda pública interna. Ésta, a pesar de estar en
pesos y a largo plazo, no deja de ser un gasto creciente.
PRESUME HACIENDA MENOR DEUDA QUE EN
SEXENIOS ANTERIORES

En cuanto a deuda total, el gobierno obradorista presume que
la deuda pública ha aumentado, de manera total, 15.5% real
durante su administración, siendo un ritmo mucho menor del
de administraciones pasadas, de 28.9%. Hacienda nos dice
que, de haberse mantenido el ritmo de crecimiento de la deu
da pública del sexenio anterior, ésta hubiera alcanzado 55.6%
del PIB, y no 49.9% del PIB, con el cual piensan cerrar el sexe
nio. En deuda, a pesar del mayor gasto financiero por deuda
interna, el gobierno cerrará medianamente bien el sexenio.
CRECIMIENTO, LA APUESTA AL NEARSHORING
El problema lo podemos ver en el crecimiento. El optimismo
está a la vista. Existe una fuerte crítica al sexenio obradorista
por no haber podido crecer. Si bien le tocó la pandemia y el
cierre total de la economía, con una caída de 8.2% en 2.020,

otras economías sí reactivaron su expansión con gasto. El pre
sidente López Obrador decidió mantener la austeridad en
el gasto. Y México comenzó a crecer hasta el 2022, un 3.1%,
gracias a la economía estadunidense y al famoso nearshoring.

El nearshoring se ha transformado en la carta fuerte del
gobierno mexicano para crecer. Hacienda estima, gracias al
nearshoring, un aumento en el PIB anual de 1,2 puntos por
centuales para los siguientes años: las inversiones asiáticas se
trasladarían a México para exportar en el bloque norteameri
cano a Estados Unidos, que va a ser un factor importante. Pero
no lo será todo. Necesitamos una política industrial donde se
aprovechan las cadenas productivas, permitiendo a la provee
duría mexicana convertirse en el eslabón clave de los grandes
exportadores. Sin esas cadenas de valor, no aprovecharemos
bien el nearshoring. Por eso llamó la atención el optimismo
hacendario en crecimiento.
HACIENDA OPTÓ POR RANGO ALTO
DE CRECIMIENTO

Hacienda propone un crecimiento para 2023 con un rango de
entre 2.2% y 3.0%. Es decir, de 2.6% en promedio. Y para 2024
propone un rango de crecimiento de entre 1.6% a 3.0%, es de
cir, de 2.3%, Sin embargo, para ambos años dice que se crecerá
3%, y la verdad es que para una estimación nunca se toma el
rango superior, sino el promedio. Pero si Hacienda considera
un crecimiento de 3% para 2023 y 3% para 2024, el sexenio,
por lo menos en la estadística oficial, podría salvar la falta de
crecimiento, que hasta el momento es de 0.3%. El efecto del
nearshoring para 2023 y 2024, sumado a la dinámica de ex
pansión de EU, que todavía no entra en recesión, va a ayudar
al crecimiento. Pero no como para damos una cifra del 3%. Las
encuestas de expectativas de analistas traen un crecimiento
promedio para 2023 de 1.4% y para 2024 de 1.9% (encuesta*
de Citibanamex). En crecimiento, Precriterios anda optimista.
El Presidente y el secretario de Hacienda así planean cerrar
el sexenio, intentando crecer (hasta el momento vamos en
promedio anual en 0%), sin gran deuda pública, que permitirá
cerrar la administración sin crisis financiera.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

Un fuerte mensaje de ortodoxia
en los PreCriterios 2024

Ernesto
O'Farrill

El viernes pasado fueron
presentados al Congreso
por parte de la SHCP,

como lo marca el límite de la Ley,
los "PreCriterios 2024". En ellos
se plantea generalmente alguna
revisión al escenario del presente
ejercicio fiscal, y se esbozan
los supuestos sobre los cuales
se planteará en septiembre el
"Paquete Económico 2024"; que
consta de los "Criterios Genera
les de Política Económica" para
la elaboración del "Presupuesto
de Egresos de la Federación" y la
"Ley de Ingresos". En el docu
mento hay algunos mensajes que
vale la pena analizar.

Con el malabarismo alfa
numérico que habitualmente
utiliza Hacienda para presentar
un escenario optimista y a la vez
realista, en el mismo se plantea
que "la economía crecerá en
3.0% anual tanto en 2023 como
en 2024, con rangos que van de
2.2 a 3.0% para el año en curso
y de 1.6 a 3.0% para 2024. En el
caso de 2023, no cambia la esti
mación puntual (3.0%) presen
tada en el Paquete Económico
2023, debido a que los supuestos
sobre el comportamiento de la

economía global se mantienen.
No obstante, el nivel mínimo
de crecimiento se ajustó al alza,
pasando de 1.2 a 2.2%, mientras
que la media del pronóstico pasó
de 2.1 a 2.6% como resultado
del buen desempeño de la eco

nomía mexicana que da un piso
de crecimiento mayor".
El sorprendente desempeño

de la economía estadounidense
durante los últimos 4 meses se
ha reflejado en una mayor activi
dad económica en México. Con
nuestros indicadores económi
cos anticipados (IBEM e IBAM)
en Bursamétrica estamos esti
mando un crecimiento del 3.5%
anual para el primer trimestre,
lo que nos ha llevado a revisar
al alza nuestras estimaciones de
una caída del PIB para este año,
a un incremento de entre el 1.7%
al 2.0% anual para todo este año.

Pero el mensaje más im
portante que da Hacienda es
refrendar su compromiso de
mantener el coeficiente de
Deuda/PIB inferior al 50% hasta
el término de la Administración,
y garantizar así una transición
ordenada de fin de sexenio (en
lo económico). "En finanzas
públicas, México mantendrá una
posición sólida hacia el cierre
de la administración. Se han
registrado ganancias permanen
tes en la recaudación tributaria;
prueba de ello es que los ingresos
tributarios sin IEPS de combus
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tibles aumentaron 1.4% del PIB
entre 2018 y 2022." "Se estima
que en 2023 la deuda pública de
México alcanzará el 49.9% del
PIB y se mantendrá constante en
2024".

Para esto, se plantea realizar
una reducción en el resultado
fiscal del 2024, por debajo del
3%/PIB. "Se prevén déficits
presupuestarios de 3.7 y 2.7%
del PIB para 2023 y 2024,
respectivamente". Para lograrlo,
Hacienda se compromete a lo
grar un superávit primario el año
entrante. (El resultado primario
es la diferencia entre todos los
ingresos menos todos los gastos
sin los intereses de la deuda
pública). "En 2023, el déficit
primario será de 0.1% del PIB y
en 2024 se espera un superávit
primario de 0.7% del PIB. Los
Requerimientos Financieros
del Sector Público alcanzarán
este año 4.2% del PIB y 3.2%
el siguiente, lo que implica una
reducción del 1%/PIB.

En relación a los ingresos
presupuestarios del sector
público se espera que en este
año se logre un incremento real
anual de 0.7%, impulsados por
un crecimiento real de 13.6%
en la recaudación tributaria,
principalmente. Para el 2024,
los ingresos estimados serán un
2.8% mayores a los previstos
para este año.

En cuanto al gasto público,

sujeto al control presupuestario,
(lo que excluye el pago de la
deuda, las participaciones fede
rales y las ADEFAS), se estima
que registrará una disminución
de 3.1% real anual en 2023. Para
el 2024, se contempla una caída
de 2.1% real anual con respecto
a la estimación de 2023, debido
principalmente a la terminación
de los principales proyectos in
signia de esta administración.

Estas ambiciosas metas se dan
a pesar del fuerte incremento en
el costo financiero de la deuda
ante el incremento de las tasas
de interés. "Aunque el costo
financiero aumentará en 21.2
mil millones de pesos en 2023,
no representa un riesgo para las
finanzas públicas. Se espera una
reducción de 2.8% real anual en
2024 con respecto a la estima
ción de 2023 ante la expectativa
de una relajación anticipada de
la política monetaria".

Esta programación preliminar
esta sujeta a que no se dé una
recesión en los Estados Unidos,
lo que nos llevaría a una recesión
más profunda en México. Con
los incrementos que se están
teniendo en las tasas de refe
rencia de los bancos centrales,
y la menor disponibilidad de
financiamiento resultado de la
crisis bancaria, el escenario de
recesión para el 2024 ha incre
mentado sus probabilidades a
más del 50%.
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COORDENADAS

La dudosa previsión de Hacienda
Enrique
Quintana

El viernes pasado, la Secretaría de Hacienda
entregó al Congreso su expectativa respecto
a la economía en 2024 y al mismo tiempo

revisó algunos datos a propósito de cómo ve la pers
pectiva para el cierre de 2023.

En el documento que se envía año con año y se
denomina "PreCriterios de Política Económica para
2024", se va perfilando el escenario económico,
tanto de este año como del siguiente.
Muchos esperaban que para 2023, Hacienda

ajustaría a la baja la expectativa de crecimiento,
que fijó en 3 por ciento en el presupuesto que fue
aprobado por el Congreso en noviembre pasado.
No ocurrió así a pesar de que el consenso de los

expertos marca en este momento una previsión de
1.4 por ciento.
Hacienda no solo mantuvo su expectativa del 3

por ciento, sino que además estableció que para el
2024 el ritmo de crecimiento de la economía volverá
a ser similar, también por arriba de las previsiones.
A lo largo del viernes y el fin de semana se gene

raron diversas críticas a propósito de una expecta
tiva que muchos visualizan como inalcanzable.

La razón es que Hacienda ve en sus escenarios
que no habrá recesión en los Estados Unidos y

estima que el crecimiento de la economía de
nuestro vecino será de 1.2 por ciento este año,
aunque la Reserva Federal estime apenas una cifra
de 0.4 por ciento.

Uno de los factores que Hacienda ha puesto sobre
la mesa desde hace ya algún tiempo para ser más
optimista que el promedio en lo que toca a sus previ
siones de crecimiento, es que tendremos un efecto
positivo por el proceso de la relocalización
industrial, el llamado nearshoring.

Sobre esta base es que la SHCP calcula un creci
miento que hoy prácticamente nadie está viendo.
Algunos piensan que hay suficientes elementos

en la economía mexicana para atraer volúmenes de
inversión extranjera que van a permitir que la eco
nomía crezca más que en otros años y que se rebase
la expectativa del consenso.

Pero, también hay otras perspectivas que señalan
que esto se logrará solamente que haya incentivos
específicos y una política proactiva para atraer
inversión, lo que supone que cambien las reglas en
materia de energía eléctrica, inversión en infraes
tructura y desarrollo de mano de obra calificada. Sólo
en ese caso podemos realmente aprovechar todo el
impacto positivo que podría traer consigo el proceso de
nearshoring.

¿Cuál será la realidad para los próximos meses?
Como casi siempre ocurre, me parece que estará en

un punto medio.
Muchos inversionistas, a la hora de decidir, pudie

ran minimizar las desventajas que pueden existir en
México.

Pero, habrá otros que sí valoren con sumo cuidado
las condiciones con las que se van a encontrar cuando
realicen sus inversiones en nuestro país y probable
mente, si no cambian algunas circunstancias, tomen la
decisión de no invertir aquí.

Una primera llamada de alerta se presentó en la en
cuesta realizada por la American Chamber of China,
entre empresarios.

El resultado es que se ve como la primera opción de
las empresas que operan en China y piensan relocalizar
sus operaciones, el regreso a Estados Unidos; en se
gundo lugar, otros países de Asia, y sólo en tercer lugar
ven la posibilidad de instalarse en México o Canadá.

Cuando uno analiza la penetración de las expor
taciones a Estados Unidos, se observa que, efecti
vamente, han sido algunos países asiáticos como
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Vietnam, los que han sacado mayor provecho de la
reducción de las importaciones de China.

Así que habrá que tomar con un grano de sal, la ex
pectativa de crecimiento para este año, que se apuntala
en el nearshoring, pues hay todavía muchos elemen
tos de incertidumbre sobre la mesa.

Para 2024, ni siquiera vale la pena discutir, pues hay
tal cantidad de incógnitas respecto a lo que podría pa
sar tanto en la economía como en la política que sería
ocioso considerar si el escenario de un crecimiento de 3
por ciento resulta razonable.
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COLABORADOR
INVITADO

Una sarita semana

Jorge Molina
Larrondo

De acuerdo con el artículo
19 del capítulo 9 del
TMEC que define el

proceso de las consultas técnicas
relacionadas con las Medidas
Sanitarias y Fitosanitarias del
tratado este miércoles 5 de abril
vence el plazo para que las auto
ridades responsables del tratado
de México, Estados Unidos y
Canadá se reúnan y decidan
si continuarán las consultas
relacionadas con la publicación
del decreto del pasado 13 de
febrero, respecto a la prohibición
de importar maíz transgénico
en territorio mexicano. En caso
afirmativo, las consultas debe
rán concluir a más tardar el 2 de
septiembre.

Sin embargo, la oficina de
la embajadora Katherine Tai,
Representante Comercial de
Estados Unidos (USTR por sus
siglas en inglés), que fue quien
presentó la solicitud de realizar
estas consultas debido a que
el gobierno mexicano no ha
presentado ninguna evidencia
científica que avale esta prohi
bición como lo indica el propio
tratado, tiene la prerrogativa
para solicitar la formación de un
panel para la solución de la con

troversia en caso de que luego de
la reunión mencionada no exista
a su juicio una perspectiva de
llegar a una solución aceptable,
o incluso, si la reunión no llegara
a celebrarse a más tardar pasado
mañana.

Chuck Grasskley, senador
republicano de Iowa, quien en
cabeza a los legisladores que han
solicitado desde noviembre del
2022 la formación del panel, dijo
a la embajadora Tai este 23 de
marzo, durante la comparecen
cia del USTR ante el Comité de

Finanzas del Senado, que espera
que este viernes 7 se anuncie
la solicitud del panel, pues no
quiere que las consultas duren
indefinidamente, refiriéndose al
caso de la controversia energé
tica. Al día siguiente, el represen
tante demócrata por el estado
de California, Mike Thompson,
pidió a la embajadora Tai que
explicara todas las medidas que
Estados Unidos tomaría para que
México cumpla con sus obliga
ciones en el marco del TMEC
en materia agrícola, durante la
comparecencia de la embajadora
ante el Comité de Medios y Pro
cedimientos de la Cámara Baja.
La respuesta del USTR fue que se
aplicarían todas las herramien
tas disponibles en el TMEC.

El Congreso de los Estados
Unidos tomará un receso hasta
el lunes 17 de abril, pero ello no
impide que el USTR actúe. De
hecho, el tema del maíz transgé
nico y la defensa de los intereses
de los agricultores de maíz de
Estados Unidos se alinea perfec
tamente con las prioridades de
la Agenda Comercial 2023 que
dio a conocer el USTR el pasado
28 de febrero. En la agenda, el
USTR indica que la prioridad
número uno de la política co
mercial del presidente Biden es
la defensa de los intereses de los
trabajadores, granjeros y agri
cultores de ese país, por lo que si
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el USTR no solicitara el panel, el
gobierno de Biden se pondría in
necesariamente en una posición
políticamente vulnerable ante
el electorado y ante los partidos
políticos.

Pero en caso que el USTR
solicite la formación del pánel,
el tema más importante será
el monto de la compensación,
sobre todo que en 2022 las ex
portaciones de maíz de Estados
Unidos a México y el precio de la
tonelada de maíz alcanzaron sus
máximos históricos. En este caso,
el USTR podría argumentar el
daño potencial de la medida
aplicada por México y entonces
la pregunta sería, el periodo de
tiempo que se use para argumen
tar dicho daño. Al final del día,
sería el panel el responsable de
establecer el monto que México
debería compensar a Estados
Unidos y a Canadá en base a los
argumentos de cada uno de los
tres países, pues Canadá se unió
a la queja.

Tres temas más. 1) El viernes
por la tarde, el USTR publicó su
Reporte 2023 sobre Barreras
Comerciales, en el que se identi
fican los problemas identificados
por empresas y autoridades esta
dounidenses con cada uno de sus
64 mercados más importantes y
que sirve como referencia tanto
al Congreso como al USTR. En el
caso de México llama la atención

no solo la variedad de temas,
pero sobre todo que muchos de
estos son problemas que tienen
más de dos años de vigencia y
que requieren de una solución
urgente. 2) También el viernes
pasado, se concluyó la negocia
ción para el ingreso del Reino
Unido al Acuerdo de Asociación
Transpacífico (CPTPP), luego
de que se iniciara el 2 de junio
del 2021. A muchos nos interesa
conocer los pormenores del
ingreso del RU a este acuerdo,
luego de que el gobierno inglés
solicitara un número importante
de waivers, a lo que Japón y otros
países se negaron. Cuáles son
las principales diferencias con el
TLC que México está negociando
con el RU? China, Taiwán,
Ecuador, Costa Rica y Uruguay
son los siguientes candidatos
a ingresar al CPTPP, que Biden
ha menospreciado. 3) Biden
sigue ampliando el número de
países que podrán beneficiarse
por la construcción de vehículos
eléctricos en el marco de la Ley
para la Reducción de la Infla
ción y que competirán con los
mexicanos. Las modificaciones a
la ley se publicarán el 17 de abril
y aplicarán al menos a México,
Canadá, Unión Europea, Japón
y seguramente Corea del Sur.
Todo esto a pesar de las quejas
de algunos demócratas y varios
sindicatos.
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Se le acabó la "suerte" a Exfarma
Luego de más de un año de estar prófugos de la justicia, la/suerte se
la acabó a los exdirectivos de la empresa farmacéutica Exfarma. Esta
empresa que inició en el 2007, y compraba y distribuía medicamentos
para el gobierno federal y una docena de gobiernos estatales, cometió
fraudes a varios bancos, acumulando deudas por más de 500 millo
nes de pesos. Para obtener estos créditos, falsificó estados financieros
y todo tipo de información contable. Luego de varias denuncias y
de coordinación entre los defraudados con la Fiscalía General de la
República y el Instituto Nacional de Migraciéh, así como con la ayuda
del Departamento de Seguridad Nacionalde Estados Unidos, se esta
bleció que la pareja de exdirectivos reside en las afueras de San Diego.
Un operativo de agentes migratorios y de la Guardia Nacional logró
la retención y envío a la CDiyiX de Gabriela Casasús, esposa y corres
ponsable de los fraudes qlie cometió su marido y exCEO de Exfarma,
Rafael Borbón. "La señora Casasús y su aún prófugo marido enfren
tan juicios mercantiles ypenales en la CDMX. Ya hay alerta migratoria
sobre Borbón y se espera su pronta detención por el servicio de algua
ciles federales. Banco Santander es la empresa que más ha avanzado
en los litigios. Pero también están formados para cobrar Bain Capital
y del sector farmacéutico, IGSA y PharmaTycsa.

Alsea apuesta por crecer canales digitales
En el futuro, Alsea, la operadora de marcas como Domino's Pizza,
Starbucks, Burger King, Chili's, Italianni's y Vips, tiene claro que,
además de la apertura de nuevas sucursales, otra de las prioridades
en fortalecer sus canales digitales de venta y envío, tanto los propios
como los de agregadores comerciales como Uber Eats, Rappi o DiDi
Eats, pues el año pasado aportaron 28 por ciento de sus ingresos
consolidados en el año al alcanzar los 18.8 mil millones de pesos.

En su Investor Day, la empresa que dirige Armando Torrado
detalló que, para Starbucks, las ventas digitales representaron el 35.4
por ciento de sus ingresos consolidados en el 2022 y su objetivo es que
alcancen el 39 y 56 por ciento de participación, respectivamente, para
el 2023 y 2027. En el mismo sentido, el año pasado para Domino's el

canal digital representó el 45 por ciento de sus ingresos consolidados
y la meta es llegar al 47 y 60 por ciento en el 2023 y 2027, respectiva
mente. El potencial es enorme, pues en México Alsea tiene más de 4.1
millones de clientes digitales, en Europa 3 millones y en Sudamérica
3.1 millones.

En año pasado, en Starbucks, Domino's Pizza y Burger King, las
ventas de canales digitales crecieron 32.4,21.1 y 20.5 por ciento
anual, respectivamente, lo que pone en evidencia que la omnicana
lidad es uno de los motores de crecimiento más importantes para
Alsea.

Por cierto, la empresa informó que este año invertirá de 5 mil
500 millones de pesos, de los cuales 51.8 por ciento de ese monto,
es decir, 2 mil 800 millones de pesos, estarán destinados para Mé
xico, el 27.8 por ciento para Europa y 20.4 por ciento para Suda
mérica.Para 2023, la compañía proyecta la apertura de entre 250 y
290 nuevas unidades en los países en donde opera.

Falta vigilancia en globos aerostáticos
En México, el vuelo en globos aerostáticos se ha popularizado
durante la última década. En diversas locaciones, incluida Teotihua
can, se realizan este tipo de actividades turísticas que, debido a falta
de supervisión de la autoridad aeronáutica, padecen de fuertes irre
gularidades. Como El Financiero ha documentado, los permisio
narios que tienen autorizaciones para volar globos aerostáticos no
tienen las licencias necesarias para que los pilotos de las aeronaves
puedan realizar trayectos con pasajeros. Sumado a ello, la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) no tiene personal capacitado para
supervisar el funcionamiento de los globos, además que los aerós
tatos no tienen planes de vuelo, monitoreo de tránsito y ni siquiera
hay componentes meteorológicos profesionales en la planeación de
los itinerarios que, terriblemente, han cobrado la vida de turistas.

Llama la atención que la AFAC no haya emitido comunicado o un
pronunciamiento sobre la investigación del accidente del sábado en
donde murieron dos personas, ni siquiera la Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes mostró sus condolencias.
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Santas tardanzas
Sí se mueven. No al ritmo

necesario. Por eso hay que
hacer algo.

Desde esta década, Estados
Unidos produce más electricidad
con energías renovables que con
carbón; México ya tiene normas
para castigar a las Afore si no
invierten considerando el impacto
al medio ambiente yes cierto que
en Sonora preparan una enorme
planta de generación de energía
solar.

Aunque son avances, la
velocidad a la que vamos con las
soluciones equivaldría a ir rumbo
a Acapulco a una velocidad a la
que para cuando lleguemos, ya se
habrá acabado la Semana Santa.

Sucede que no nos entra en la
cabeza que lo que compramos,
en buena medida es basura que
sustituyó aquello que tiramos a la
basura. Obviamente no cuando
se trata de alimentos, pero sí con
un montón de cosas innecesa

SSTescamionetasSUV
Cuando un chico hace algo

estúpido una vez, bueno, eso es
porque es un chico. Pero si hace la
misma estupidez dos veces, ñor
malmente es para impresionar aalguna chica", dijo TheodorSeuss
Geisel.

Por supuesto, eso aplica sin
diferencia de sexos, pero el Dr.
Seuss vivió en una época en la que
la gente no incluía en la agenda
pública el lenguaje de equidad
de género. Hoy ya somos muchas
chicas y chicos tratando de impre
sionaraotro.

Impresionante será que los
gobiernos generen una verdadera
presión sobre todos nosotros para
detener nuestro choque de frente
con la escasez. Es el destino de
una economía que no considera
el costo de hacer chicharrón la
naturaleza para llenar el closet.

Lo intentan, por ejemplo, en

una oficina que se siente lejana,
pero que está pegadita a nuestro
buró. Una agencia que vigila a em
presas como Apple, Google o Ford,
se llama Securities and Exchange
Commission (SEC). En días de ini
ció de pandemia reunieron ideas
para, de inicio, concientizar a la
gente y alerte a inversionistas,

Ojo, no es una agencia ambien
tal, sino la autoridad que da cosco
rrones a empresas que cotizan en
el mercado de valores de Estados
Unidos.

En una propuesta de reglas
incluyó la determinación de que
además de ingresos y egresos,
las grandes compañías incluyan
en sus reportes financieros la
contabilización de sus emisiones.

De basura, vaya.
Lo dividió en tres alcances o

"scopes". En el scope 1, deberían
reportar todo lo que contaminan
sus edificios, sus tiendas. En el
scope 2, las emisiones de electri
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cidad que provocan sus provee
dores de electricidad. Si Ford
consume electricidad de la CFE en
México, provoca indirectamente
las emisiones por la quema de
combustóleo.

Finalmente, esas normas con
sideran un alcance 3. Ese "scope"
es el más polémico, porque les
incluye a ustedes, a nosotros.

Es fácil veiio, por ejemplo,
en el exterior de las tiendas de
conveniencia. Revisen cuántos
coches llegan a comprar y cuántos
camiones a surtir. Revisen cómo
hay basura regada en el exterior o
desechos que van a dar al bote en
la casa. La emisión de proveedores
y chentes debe ser contabilizada.

Ahí es en donde brincó, entre
otros, Mr. LarryFink, el buen ami
go del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien si bien de
fiende reglas ambientales, esa en
particular la consideró excesiva.
Por su opinión y la de otros de su
calibre, la SEC, parece recular.

"El presidente de la (SEC),
Gary Gensler, está considerando
reducir una regla de divulgación
de riesgo climático potencialmen
te innovadora que ha generado
una intensa oposición de las em
presas estadounidenses", publicó
el medio estadounidense Político.
Puede ser la razón del retraso de
esas normas que debían estar
listas en diciembre.

Como ven, vamos lentos.
Por eso nos toca hacer lo que ya
sabemos, pero pocos hacemos. Va
la lista, otra vez, para que sirva de
polémica durante las vacaciones:

Reduzcan el consumo de ener
gía; usen energía renovable; bajen
el consumo de agua; disminuyan
desechos reciclando, compos
tando y reutilizando; coman más
plantas y menos animales que
contribuyen a las emisiones y la
deforestación. Usen transporte
sostenible. Apoyan a empresas
que vigilan sus emisiones. Ya
saben.

Esta columna entra en re

flexión por unos días. Gracias por
el favor de su lectura.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

IIOS ClltVtí CU Ití

Labea <i"e>¡ue
COttiprUItlOS

SUSf ÍtU\'Ó lo Í/IIC
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Arquetipo
La elección de 1988 fue

un fracaso. Nunca se
terminaron de contar los

votos, y estuvimos al borde de
un gran conflicto social, que se
evitó gracias a la moderación
de los opositores: Cuauhtémoc,
Clouthier, etc. El responsable
de la elección fue Manuel
Bartlett, quien dos años antes
había llevado a cabo una
reforma electoral que concen
tró en el gobierno federal la
conducción de los comicios y
amplió el número de diputados
para darle al PRI posiciones
entre los llamados "diputados
de partido", ahora de represen
tación proporcional.

La reforma electoral de
1986 fue la causa de esa
elección fallida. Frente al
crecimiento de la oposición
registrado entre 1982 y 1985,
Bartlett intentó cerrar los
espacios, y el resultado fue la
peor elección de los tiempos

del régimen de la Revolución,
y aceleró su derrumbe. Si
usted nota paralelos entre esa
reforma y la que hoy ha inten
tado infructuosamente López
Obrador, no es coincidencia.
Por cierto, la reforma de 1986
y la de ahora son las únicas
dos que se promovieron en la
segunda mitad de un sexenio.
La reforma actual se intentó

primero por vía constitucional,
y no se logró. Por ello modifica
ron leyes, que por razón obvia
son inconstitucionales, para
intentar su aplicación. La Corte
lo ha frenado, como debió
hacerlo con la ley eléctrica,
que siguió el mismo camino y
tuvo el mismo origen: Manuel
Bartlett. Gracias a él, tenemos
ahora un panel pendiente al
interior del TMEC que podría
costarle a México decenas de
miles de millones de dólares.
Este daño patrimonial poten
cial responde a la idea de que
el gobierno debe ser el único

proveedor de energéticos, algo
imposible. Es una obsesión de
Bartlett desde hace décadas,
que comparte López Obrador,
en parte por su historia perso
nal, pero sobre todo porque eso
incrementa su poder personal.

La semana pasada se pre
sentaron dos iniciativas de ley.
Una para modificar el marco
legal de la minería, el otro para
la administración pública.
Ambas buscan incrementar

la presencia del gobierno a
costa de la iniciativa privada.
Se propone limitar las conce
siones mineras a un máximo

de 15 años, con lo que muchos
proyectos dejarían de tener
sentido. Más grave aún, se
aplicaría retroactivamente, da
ñando seriamente inversiones
ya hechas, lo que seguramente
provocará nuevos conflictos en
el marco del TMEC. La que se
refiere a la administración pú
blica es similar, y se aplicaría
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para que el gobierno pueda in
cumplir contratos sin indemni
zación, también de aplicación
retroactiva. Ambas iniciativas
parecen ser también de la
autoría, o al menos la inspira
ción, de Manuel Bartlett.
Este personaje, amargado y

altanero desde siempre, parece
estar dedicado a destruir el

país que nunca logró gobernar.
Desde niño supo de conflictos
políticos, cuando su padre
fue defenestrado en Tabasco
gracias a las maniobras de
Carlos Madrazo. Esto no obstó

para que, años después, se
convirtiera en cercano cola
borador del "reformador" del

"PRI, a quien acompañó en su
derrota. Regresó de la mano
de Moya Palencia, otro que no
pudo alcanzar la Presidencia, y
de ahí, aprovechando su paso
por el PRI de Madrazo, logró
instalarse en el primer nivel de
gobierno en el sexenio de De
la Madrid, desde donde buscó,
infructuosamente, convertirse
en presidente.
Sus abundantes derrotas

políticas, sin embargo, no

impidieron que acumulase
grandes riquezas, como es
sabido. Pero el resentimiento
frente a aquellos que lo pusie
ron en primer nivel y luego no
le cedieron la Presidencia es
inmenso. A fin de cuentas, es
otro representante de ese viejo
PRI echeverrista, convencido
de que un gobierno mons
truoso, deforme y desmesu
rado, pero controlado por él, es
la mejor opción para México.
Es el arquetipo del movimiento
político que lidera alguien
idéntico, pero mucho menos
inteligente.
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Pensión Universal,
¿bomba de tiempo?
El acelerado crecimiento en el monto de recursos para la

pensión universal, en algún momento, más temprano que
tarde, podría convertirse en un fardo insostenible para las
finanzas públicas.

En lo que va de este sexenio el presupuesto destinado a
la pensión universal ¡se ha multiplicado 10 veces!
Por lo pronto es uno de los programas más importantes dentro

del paquete de apoyos y programas sociales clientelares del go
bierno moren ista.

El de la pensión universal, se comerá casi el 40% del total del pre
supuesto de los programas sociales.
De acuerdo con algunos analistas privados, este programa de

pensiones por sus características con una población adulta que tie
ne una dinámica de crecimiento notable y el fondeo exclusivo por
parte del gobierno mexicano, tiende a convertirse en una "bom
ba de tiempo".
La pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores, es la que

atiende a todos los adultos mayores de 65 años de todo el país.
De acuerdo con las cifras más recientes de la Comisión Nacio

nal de Población, el grupo poblacional mayor a 65 años, que re
presentó en 2022 cerca de 8% del total nacional, ascenderá en
2051 a 17%.

Esto implica que en menos de tres décadas habrá 14.8 millones
de personas más, en edad de pensionarse.

La pensión de adultos mayores es uno de los programas priorita
rios de la actual administración. El actual gobierno lo elevó a gra
do constitucional.

Y se financia con recursos públicos, es decir, con recursos del go
bierno federal, que al final, provienen del pago de impuestos que
todos realizamos.

A diferencia del sistema privado de pensiones, que se fondea
con recursos del gobierno federal, los patrones que a partir de
este año comenzarán a tener una participación creciente, y los
trabajadores.

El monto de recursos que destina el gobierno mexicano a este ru
bro ha tenido un aumento notable en la administración del presiden

te Andrés Manuel López Obrador.
Del monto al cierre del anterior sexenio al proyectado para el

próximo año, la cantidad se ha multiplicado por diez veces.
De casi 40 mil millones de pesos, en el 201 8, pasará a 439 mil

149 millones de pesos, para el próximo año 2024, el año de la su
cesión presidencial.

El próximo año se aplicará casi un 30% más que lo que se tiene
previsto para este año 2023.
López Obrador prometió que dará seis mil pesos bimestrales a

las personas de la tercera edad.
Las pensiones y el pago del servicio de la deuda van a represen

tar hasta 10 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre del
sexenio, lo cual dejará las finanzas públicas "tirantes" para la si
guiente administración y evidenciará la necesidad de una reforma
fiscal de gran calado, me dijo recientemente Héctor Villarreal, pro
fesor investigador de la Escuela de Gobierno del Tecnológico de
Monterrey.

El gobierno de lopezobrador ha evitado aumentar la deuda pú
blica externa y ha sido muy positivo.
Sin embargo, la deuda interna registra riesgos. Para es

te año va por un endeudamiento mayor a 1 billón de pesos.
Esto se traduce en presiones sobre las finanzas públicas ha recono
cido la propia secretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O.
Es poco probable que el o la sucesora de lopezobrador pien

sen en eliminar los programas asistenciales, elevados a rango
constitucional.

Lo que indudablemente tendrán que pensar es en cómo solucio
nar el fondeo de los mismos. Y en particular, el financiamiento de la
Pensión Universal.

Hoy se está privilegiando al segmento de los adultos mayores,
con evidente intención política. Ese grupo poblacional sí vota.
Y se está relegando al de los infantes, que no votan. Además

del necesario equilibrio, se requiere una fuente de financiamiento
garantizada.
Al tiempo.

Fecha: 03/04/2023

Página: 26

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Ricos y Poderosos

Costo: 226,461

Página 3 de 11



Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 1.21% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 161.69 a

1 63.64 pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 4.1 % la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 10.97 a 1 1.42
pesos. En valor de mercado ganó
2,209.15 millones de pesos. 7Í

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 8.12% al pasar de 39.92 a 43.16
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 1 7.09 por ciento. 71

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 1.3% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.1 8 a
1 8.93 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 7.07 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
1.3% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 544.15 a 551.22

pesos cada uno. 7t
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.97% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 64.33 a 65.6 pesos cada uno. En
el año avanzan 6.58 por ciento.
bímbÓ' BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 4.03% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
87.1 7 pesos a uno de 90.68 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
15,707.5 millones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV ganó 260.37
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
38.1 6 a 38.61 pesos, equivalente a
una ganancia de 1.18 por ciento. 71

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 7.03%, de 9.24
a 9.89 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización ganó
9,430.42 millones de pesos. 7»

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 1.08%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 46.15 a 46.65 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 10.1 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 6.48% a

1,024.09 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1 3,807.58 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
IIMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 3.63% a 171.8 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
1 3.3 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico ganaron 4.08% en la Bolsa
mexicana a 350.61 pesos por unidad,
una ganancia en valor de mercado de
6,952.62 millones de pesos.
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
avance semanal de 4.42% a 89.56 pe
sos en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del 2023 muestran una
ganancia de 9.53 por ciento. 71

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 1.9% la semana

pasada en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Pasaron de 140.1 8 a 142.85 pesos
cada uno. En el 2023 ganan 9.55 por
ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 4.81 % a 38.75 pesos cada
uno, desde los 36.97 pesos de la sema
na previa en la BMV. En el 2023 avan
za 1 8 por ciento. 7»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 1.94%
a 151.9 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de 1.57
por ciento. 71

3MEXICO La empresa minera Gru
do México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.71 % a 85.33
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 664,294.1
millones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 5.41 % a 265.84 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de 1.96

por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.42% a 37.96 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 14.79 por ciento.
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KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una pérdida de
0.02% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
144.76 a 144.73 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora cae 9.78
por ciento. 4í

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 4.24% a 14.49 pesos por pa
pel, desde los 13.9 pesos de la semana
previa. En el 2023 retrocede 14.46 por
ciento. 71

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

0.6% en la semana, al pasar de 1 1 3.9
a 1 1 3.22 pesos en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del 2023 pier
den 1.48 por ciento, i»

MEGA Los títulos de la compañía
ÍP de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 2.1 8% en la semana en
la Bolsa mexicana, a 45.91 pesos cada
uno. En lo que va del 2023 pierden
1 1.34 por ciento. Su valor de mercado
es de 39,366.73 millones de pesos. 7»

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 201.27 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
2.3% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del año tienen una ganan
cia de 34.1 2 por ciento. 7í

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.26 a 39.1 8 pesos

cada uno en la última semana de mar
zo, un avance de 5.1 5% en la Bolsa
Mexicana de Valores. En lo que va del
2023 ganan 1 3.57 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 78,751.8 mi
llones de pesos. 71

PENOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles, el principal produc

tor de oro en la región, subieron 3.31 %
en la semana a 265.8 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año ganan 10.91 por ciento. Su valor
de mercado asciendo a 105,649.1 mi
llones de pesos. 7»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 1.43% la semana que
recién terminó, pasando de 1 1 3.66 a
1 15.29 pesos cada una. En lo que va
del año suben 34.1 8 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 46,1 1 6 mi
llones de pesos. 7»
banres» RA Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 1.1 8% a 1 37.68 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró

con un valor de capitalización bursátil
de 45,149.59 millones de pesos, i»
^ TLEVISA Las acciones de la pro

^ ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 1 7.44 a 19.07 pesos cada
una, un avance de 9.35% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 ganan
7.62 por ciento. Su valor de mercado
es de 53,864.1 3 millones de pesos. Ti

VESTA Los títulos de la desarrolla
VeSTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 5.38% a 56.63 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un avance de 21.76 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 38,491.57
millones de pesos. 7*

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea Volaris subieron 7.4% y ce

rraron en 22.2 pesos el viernes pasado
en la Bolsa mexicana. En lo que va del
2023 tienen un incremento de 36.1 1

por ciento. Su valor de capitalización
es de 25,884.68 millones de pesos.

WALMEX Los papeles de Walmart
^lN de México bajaron 1.25% la se
mana pasada, finalizando en 72.03 pe
sos por unidad. En lo que va del 2023
tienen un incremento de 5.02 por cien
to. Su valor de capitalización bursátil
asciende a 1.26 billones de pesos. Ai
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La mejor, Gente ra
LOS papeles de la microfinancie
ra matriz de Banco Compartamos,
fueron los del mejor desempeño se
manal en el S&P/BMVC IPC con
un alza de 1 2.02% a 19.76 pesos
por unidad en la Bolsa Mexicana
de Valores, desde los 17.64 pesos
de la semana previa.

La peor, Pinfra
LAS acciones de Promotora y Ope
radora de Infraestructura perdieron
4.29% la semana pasada en la
BMV, cerrando en 179.95 pesos
cada una. En el 2023 acumula una

ganancia de 12.78 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil es
de 74,21 9.99 millones de pesos.
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Habrá más maíz y soya
Todavía le falta mucho camino por recorrer a los cultivos y el mercado

se encuentra invertido en ma i, es decir, los precios de los plazos
largos están por debajo de los plazos cortos, lo que nos indica que

los precios podrían tender a la baja
El viernes pasado fue cierre de mes y de trimestre y con
esto, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos
(USDA por sus siglas en inglés) emite su reporte sobre in
tenciones de siembray de inventarios trimestrales, el cual
es seguido con gran atención por los operadores de la
Bolsa de Futuros de Chicago, ya que da luz sobre cómo
se podrían mover los preciosyy para no variar, vi no a sor
prender a los mercados con los números que nos mostró.

A diferencia de nuestro país en el cu tengrfjSs dos
ciclos productivos: el PrimaveraVerano y elOtoñoInvier
no, en Estados Unidos, principal productor de granos del
mundo, solamente tienen un ciclo, en donde se inician
las siembras en marzo, para estar cosechando en sep
tiembre. Al ser un país excedentario, es decir, que produ
ce más de lo que consume, a partir de que inicia la cose
cha en septiembre, da comienzo el ciclo comercial o de
exportaciones, que comprende desde el mismo mes de
septiembre hasta agosto del siguiente: aña.

Así, el Servicio Nacional de Estadísticas Agrícolas
(NASS, agencia del USDA) como cada año^ puntual
mente salió a informar sobre la encuesta realizada en

tre 73,000 operadores de granjas agriftelas a lo largo y
ancho de la Unión Americana durante la primera quince

rBde riHzo m lT¡¡s¡#ip>ara cSiocer s<SwlaRp>erf¡cie
que pretenden Sftrbrar los agricultores en el ciclo actual
23/24 y los datos que nqS mostró fueron los siguientes:

Para maí^Smóque la gJJL ¡a^Hiaresteaño
será de 37.23 millón* de HlSreas, lo que salifica ul
incremento del Á % cari respecto al año pasado, ubicán
dola en la parte superior del rango estimado porel Con
senso del mercado, ya qué bs estimaciones dé agencias
privadas la ubicaban entre 35.48 y 37.43 millones de
hectáreas.

HbB1"' 1 HÉ1 3 ,:iLie 'as ¡nl^Bpnes de siembra en
40 de bs 48 Estados de b Union Americana que fue
SJ^Htttados mantienen o incrementan la superficie a
sembrar para este año.

Por el lado de bs inventarios trimestrales, el mercado
estimaba que el USDA podría ubicarlos en 187.41 mi
llones de toneladas al 1 de marzo, ya que combinando
las tres categorías de consumQ para forrajero (ganado en
engorda, cerdos y aves) estimaban qí^ien el periodo d¡
ciembrefebrero se habrían consumido 87,3 millonesde
toneladas, es decir, ISSS menos que el año anterior y el
menor nivBiffi bs últimos 3 años.
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Al final Bis estimacionesBeron bastante acertcHsis,
ya qiHel USDA ubicó bs inventarios trimestrales en
1 87.97 millones de toneladas.
Si biiSes cierto que este númercaBifica teneBiena

res Inventarios que el año pasado ya queentonces eran
de 197.06 millones de toneladas, la razón de inventa
rios/ uso nos muestra que la situación es menos apreta
da debido a la baja demanda que se ha visto en este
año comercial.

La sorpresa en esta ocasión vino ponel lado de la
saya donde el Ulereado estimaba que al sgftfbrarse más
maíz se§¡ a expensas de la superficie i Bip. le la
oleaginosa y no fue así al anunciar el USDA que se sem
brara más soya al ubicarla én 35.41 millones de hectá
reas, inclusive por arriba del año pasado. Por el lado de
bs inventarios trimestrales el USDA indicó que eran de
prácticamente 46 millones de toneladas, 1 3% abajo del
año anterior, lo cual sí es apretado.

Al cierre de la sesión del viernes, todo lo anterior se
tradujoien alzas para maíz arrastrado por la soya, que
se ubicó a julio en niveles de 249.99 dólares/tonelada
con un avanpg del 1.25%, mientras que la soya al mis*
roo plazo cerró en 542.15 dólares/tonelada con una
ganancia del 1.97 ppr ciento.

Todavía le falta mucho camino por recorrer a bs culti
vos y el mercado se encuentra invertido en maíz, es decir,
los préciosdeTos plazos largos están por debajádetos
plazos cortos, lo que pos indica que bs precios podrían
tendera la baja.

A partir de estefllefriento, habrá qUS estar pendientes
de bs reportes sobre avances de siembra.

542.1
DÓLARES

por tonelada1
b queie paga
por la soya, una
ganancia del

1.97 por ciento.

37.2
MILLONES

de hectáreas
demaíz se

sembrarán en
Estados Unidas*
4% más que un

año: antes.

En EU se incrementará este año la producción
de granos como el maíz y la soya, foto: re^S
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Anuncian recortes

Venta

DansuVo. Bo.

Arabia Saudita y otros productores de petróleo de
la OPEP+ anunciaron recortes voluntarios de su producción
por 1.16 millones dé barriles diarios, én una medida sorpre
sa que analistas dijeron que causaría una inmediata alza en
bs precios.

La decisión se produce un día antes dé una reunión virtual
del panel ministerial de la OPEP+ este lunes, de la que se espe
raba que el grupo se atuviera a los recortes de 2 millón® de
barriles acomdcKI^M] finales de 2u3»,

Los precios delcrudo cayeron en marzo a 70 dólares por
barril, el nivel más bajo en 15 meses, por la preocupación de
que una crisis bancaria mundial afectaría la demanda. Aun
así, no se esperaban más acciones de la OPEP+ para apoyar
al mgreado después de q¿¿# bs fuentes minimizaron esta persr
pectiva y el crudo se f^euperó hacia bs 80 dólares.

FibraShop, un iMgrorniso de ¡nv»ión enHene.miíces
especializado <8n centros comerciales, anunció la venta de la
fSukulean Plaza, ubicada en Cancún, Quintana Roo, por 850
millones de pesos.
El fibra dijaque la venta desiste centro 'I B : : I

en el principal destiñó de playa del paffles: parte de su estra
tegia de desinversión de activas no estratégicos o de aquellos
que nocuentan^con las características para la nueya estrategia
de centros de vida y la propuesta comercial.

FibraShop dijo que del total bs recursos provenientes de di
cha venta, 75% será utilizado para el pago de deuda, 15%
para inversión en bs inmuebles seQxionadosy 10% para re?
activar#! fondo de recompra de CBFls.

La operación está sujeta a condiciones habituales de cierre,
entre ellas, la autorización de la Comisión Federal de Compe
tencia Económica, cuyo trámite ya fue iniciado.

Altos Hornos de México (AHMSA), la mayor corfipañía sifl
dérúfgica del país, obtuvo el aval de sus dueñas para contiH
nuar con el ¡ngffis&sale nuevo capital accionario a la empresa,
Como parte del proceso de venta que Su controladora, Gru
po Acerero del Norte (GAN), anunció en bs primeros días de
marzo.

La autorización fue otorgada con la presencia de represen
tantes del 61.94% del capital social de la compañía, en la
asamblea que fue instalada hace dos días y que continua:®®
te viernes.

Como parte del proceso de venta del grupo de control la
familia Ancira Elizondo dejarán la compañía y por lo tanto sus
posiciones en la frjipresa, por lo q¡® Alonso Ancira presentó
su renuncia a la presidencia del consejo de administración, al
igual que:sus hermanosjprgeyjosé, ambos cgtjsejeros, ade
más de James Stuart Pignatelli, quien reemplazó a Alonso Anci
ra en tanto enfrentaba acusaciones del gobierno.
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Salud

y Negocios

La innovación no tiene
sentido si no llega
a los pacientes

Maribel Ramírez Coronel
maribel.cx3ronel@eleconomista.mx

Los directivos de compañías farmacéuticas están convenci
dos de ello, de que la innovación generada para atender
la salud de la humanidad no tiene sentido alguno si no lo
gra llegar a quienes la necesitan, a los pacientes.

¿Pero cómo va a llegary ser accesible si los tratamientos
de última generación surgen a precios demasiado elevados? En
los últimos años la industria farmacéutica ha lanzado medica

mentos que cuestan miles de dólares al mes y que implican, ya
no digamos la cura, sino apenas una ligera ganancia de sobre
vida para ciertos tipos de cáncer, por ejemplo.
Al respecto a Tilomas Cuert: director general de la Asocia

ción Internacional de Productores y Asociaciones Farmacéuticas
(IFPMA), reconoce que es hoy el gran desafío; que el tema se vie
ne abordando desde hace tiempo con Naciones Unidas (ONU)
y ha sido una discusión recurrente ahora con la pandemia, de
ahí por ejemplo el esfuerzo de la iniciativa Covax para un re
parto más equitativo y accesible de las vacunas anticovid a to
do el mundo.

En el marco de la Semana de Innovación que organiza anual
mente la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación
Farmacéutica (AMIIF), Cueni nos comenta que entre la industria
farmacéutica de innovación hay cada vez mayor disposición de
explorar avenidas nuevas para el acceso; una de ellas es la op
ción de pago en función de resultados, lo que de conseguirse po
dría tener un impacto positivo en la salud, y no sólo por el trata
miento, sino por un abordaje integral de la enfermedad.

La experiencia de la pandemia, nos dice, hizo ver la aporta
ción de la industria de innovación farmacéutica porque fue del
sector privado de donde surgieron tanto las vacunas como los
tratamientos con los que se sigue atendiendo el Covid19, y hay
que reconocer la importancia de tener un sistema de innovación
fuerte. Debido a la pandemia se perdieron más de ó millones de
vidas a nivel mundial. En cuanto a pérdidas económicas fueron
más de 13 trillones de dólares, según estima el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI).

Si se consiguió la velocidad impresionante para desarrollar
las vacunas fue gracias en parte a todo tipo de alianzas sin pre
cedente que fueron alcanzadas tanto entre compañías privadas
como con instancias públicas, sociales y gubernamentales, y es
parte de las lecciones aprendidas, al igual que la necesidad de
un mayor acceso. Estas lecciones están proyectadas en un docu
mento desarrollado por IFPMA.
En cuanto al acceso, Cueni señala que hubo compañías co

mo Pfizer que abordaron en forma diferenciada los precios;
para países de ingreso alto el precio de su vacuna se definió al
mismo precio que un almuerzo o una hamburguesa BicMac;
para los países de ingreso medio se pagó la mitad de eso, y
para los de bajo ingreso pagaron sólo el costo de la materia
prima.
Cuestionado en torno a cómo traducir este esfuerzo de acce

so en el terreno de terapias para cáncer donde hay mucha des
igualdad entre países, expone que el cáncer tiene sus propias
dificultades y muchas facetas que van más allá del tratamiento;
incluye concientización, educación, tamizaje, lo oportuno o re
trasado que se hagan las pruebas de diagnóstico.
También se trata de que los hospitales tengan instalaciones

de vanguardia. Y en función de cómo se aborde cada fase es
que se puede elevar el costo. Aquí México tiene enormes desa
fíos porque muchos tipos de cáncer son detectados tardíamente.

En este sentido, Cueni informa sobre un esfuerzo para me
jorar la calidad y cantidad del tratamiento del cáncer buscan
do llevar la innovación a las personas, viendo cómo mejorar
resultados.

Se está aplicando en grandes ciudades de países de bajos y
medianos ingresos donde se integran los gobiernos, pero tam
bién hospitales. Se trata de la iniciativa del City Cáncer Chanel,
que abarca 17 ciudades. De América Latina, las dos primeras
fueron Cali, Colombia y Asunción, Paraguay, y se han suma
do Rosario, Argentina, Porto Alegre, y de México, la ciudad de
León, Guanajuato.
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Entre

números

Feminicidios: la
nueva pandemia

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Tabasco, el antes Edén de México, hoy
enfrenta una pandemia de feminicidios.
En el primer trimestre se han registrado
en el estado seis asesinatos de mujeres,
tan sólo el jueves pasado una joven ma

má fue degollada por su esposo y Zenaida fue
baleada por su supuesta pareja sentimental. Otro
caso que conmocionó a la ciudadanía fue el co
barde asesinato de Alma, quien se encontraba
embarazada y que fue asesinada frente a sus hi
jos por su esposo. Alma, era una funcionaría pú
blica dedicada a la defensa de las mujeres vio
lentadas en el Instituto de las Mujeres de Emiliano
Zapata, pero esto no fue suficiente.
Como tabasqueña levanté la voz desde tri

buna y me sumé al llamado de diversos orga
nismos de la sociedad civil, porque tal como lo
pronunció el colectivo de mujeres del cual orgu
llosamente formo parte "50 + 1" Tabasco está
viviendo una pandemia de feminicidios. Sin em
bargo, sé que estos llamados parecen gritos en
el desierto, porque el enemigo está dentro y fue
ra de la casa, porque somos agredidas lo mis
mo en el trabajo que en los hogares, porque so
mos violentadas por extraños y por personas
muy cercanas.
En México, entre 2015 y 2022 cada año hu

bo casi 4,000 casos de feminicidios. Pero el Ins
tituto Nacional de las Mujeres está en estado de
inanición sin prácticamente recursos para ope
rar, tampoco los estatales y mucho menos los
municipales; no existen protocolos para la emi
sión, seguimiento y supervisión de las órdenes
de protección hacia las mujeres violentadas; la
red de refugios para mujeres víctimas es insufi
ciente; y lo más terrible, las fiscalías buscan ma

quillar cifras y los asesinatos de mujeres realiza
dos por el simple hecho de ser mujeres, no los
están catalogando como "feminicidios".

Existen diferentes tipos de violencia contra
las mujeres y niñas: económica, psicológica,
emocional, física, sexual y ¿qué tienen en co
mún? Que de no hacerse nada, todas pueden
acabaren un feminicidio. Por eso es sumamente

importante la implementación de acciones que
ayuden a erradicarlas y que ningún violentador
esté en lugares privilegiados.
Por eso celebro, que la Cámara de Diputa

dos haya aprobado con 455 votos a favor, la
iniciativa 3 de 3 contra la violencia que pro
pone suspender el derecho a ocupar un cargo
público a las personas con sanciones por vio
lencia familiar, delitos sexuales y deudores ali
mentarios. Sin colores ni fobias de partido, ca
si los 500 legisladores se convencieron de que
ningún agresor debe ejercer un cargo público
que además es pagado con nuestros impues
tos. Todo mi reconocimiento para el trabajo con
sensuado de las fuerzas políticas porque mien
tras en la máxima tribuna nacional se ponen de
acuerdo para ayudar a las mujeres, en el sures
te pareciera que nuestros temas son una piedra
en el zapato de quienes nos gobiernan.

De nada servirá el esfuerzo federal si en el ni

vel local se hace muy poco, los Congresos de los
Estados no homologan sus leyes, y los Gobiernos
callan o minimizan. Si gobierno y legisladores hi
ciéramos lo que corresponde, este país fuera otro
para sus mujeres. Hagámoslo en memoria de las
víctimas, pero sobre todo para que se cumpla esa
justa demanda de todas las mujeres de México:

Ni una más!
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INE: llegan personas decentes
y preparadas ff La democracia en
una tómbola fí Conflictos de intereses

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NOS DIERON EL encargo sin pa
ga de seleccionar a 20 mexicanos
mujeres y hombres para ocupar
cuatro consejerías del Instituto Na
cional Electoral. Tendríamos tres

meses para hacerlo, pero el tiempo se redujo a
un mes por desacuerdos de la Cámara de Dipu
tados y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación. El comité de evaluación lo in
tegramos dos representantes de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, Araceli Mondra
gón y Ernesto Isunza; dos del Instituto Nacional
de Transparencia, Sergio López Ayllón y Maite
Azuela, y tres de la Junta de Coordinación Políti
ca de la Cámara de Diputados, Evangelina Her
nández, Andrés García Repper y yo. También el
secretario técnico, Rodrigo Montoya. Estuvimos
trabajando en un pequeño salón de la cámara de
9 de la mañana a 9 de la noche, fines de semana,
abundó la comida chatarra, dormimos pocas
horas, leímos centenares de páginas, tuvimos
discusiones no siempre tersas, sometimos a
examen a más de 500 personas que ocuparon
los lugares del salón de sesiones de los diputados
y entrevistamos en forma personal a 92. Ya íba
mos terminando la tarea cuando al tribunal se le
ocurrió y lo celebramos que una quinteta fue
ra de mujeres. El resultado de nuestro trabajo se
materializa hoy, cuando rindan protesta 1 a nueva
presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala,
y los consejeros Rita Bell López Vences, Jorge
Montaño Ventura y Arturo Castillo Loza. Son
personas decentes, preparadas, los ciudadanos
esperan que marquen un nuevo rumbo.

La tómbola

EN ESTA SELECCIÓN ocurrió algo sin prece
dente: los líderes de los partidos políticos tenían
que elegir a una persona de cada quinteta para
las cuatro vacantes del instituto, pero se entram
pó el diálogo y se optó por la vía que marca la ley:
la tómbola. En una reunión en San Lázaro, de
madrugada, que presidió un somnoliento Santia
go Creel, las manos santas de algunas diputadas
colocaron las papeletas con los nombres de cada
cinco aspirantes en 1 a tómbola transparente,
le dieron 10 vueltas (ni una más ni una menos,
por mandato congresional) y fueron sacando las
boletas premiadas y se las entregaron a Creel. Él

dio a conocer el nombre de los afortunados. En
resumen: los seleccionados deben la mitad de
su nombramiento a las altas calificaciones del
comité y la otra mitad a su buena suerte.

Conflicto de intereses

TUVIMOS EN EL comité algunas leves turbu
lencias no previstas. No sobra consignar al me
nos una. Me pregunto si el Instituto Nacional de
Transparencia ya se arrepintió de haber enviado
en su representación a Maite Azuela. Dirigió
ocho años la asociación civil que lleva el inspira
dor título Dejemos de hacernos pendejos y fue
promotora de la marcha "El INE no se toca". Ha
andado en busca de espacios en los medios para
que la entrevisten para descalificar los nombres
de los nuevos consejeros por sus relaciones po
líticas y familiares, violando nuestro acuerdo de
confidencialidad que termina justo hoy. Parece
que quisiera demeritar los acuerdos del comité,
incluso los que ella misma propuso. No ha dicho,
sin embargo, que en las últimas rondas votó por
algunos perfiles morenistas, pero pidió que se
borrara la pizarra para que no quedara vesti
gio alguno. Tampoco ha dicho que no declaró
conflicto de intereses con su amigo Roberto H.
Cardiel Soto, el candidato de Lorenzo Córdova.
Por cierto, no calificó. La primera pregunta que
Maite le hizo en la entrevista personal es un
caso de servilismo extremo. Ahí quedó grabada
para el anecdotario.

Ombudsman social
Asunto: el suicidio

DE ÚLTIMA HORA, se suicida o lo suicidan a
este personaje, Raúl Padilla, con más oscuros
que claros.

Dr. Leonardo Moctezuma/Cocoyoc

R: CON SOLEMNE respeto, ¿no será por la
entrada de la primavera?

Twitterati

GRACIAS POR LIBERARNOS de ese diabó
lico horario neoliberal conservador y dejar el
horario de Dios.

Escribe @TheAlbek

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Córdova: se va, se va y no quiere irse
Concluye una etapa negra en el INE
Alonso Ancíra: patada en el trasero

CARLOS FERNANDEZVEGA

AL MAS PURO estilo de lospría
nistas (en ellos es norma que todo
acto de corrupción que se les des
cubre de inmediato lo califican de
"vengativa cacería" en su contra),

Lorenzo Córdova ahora se muestra ofendido y
temeroso, porque "vendrán tiempos de perse
cución política, algo típico de los gobiernos con
rasgos autoritarios", y se declara "listo para las
batallas que vienen". No termina de irse, se nie
ga a soltar el micrófono y su ya prolongada "des
pedida" es digna de la farándula, siempre en el
contexto de aquella máxima conocida como "el
negocio del siglo", es decir, comprarlo en lo que
realmente vale y venderlo en lo que él cree que
vale. Un mar de diferencia.

LAJORNADALO reseñó así: "termina una
etapa negra para el Instituto Nacional Electoral
(INE), afirmó ayer el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, al referirse al fin de 1 a ges
tión de Lorenzo Córdova como consejero pre
sidente. Al preguntarle si sería investigado por
exculpar al PRI del presunto financiamiento de
las empresas Odebrechty OHL alas campañas
de los entonces candidatos Enrique Peña Nieto
y Alfredo del Mazo, dijo que todos los servidores
públicos podemos ser investigados por posibles
responsabilidades. Hay una serie de irregula
ridades, nos han comentado, cometidas por
Edmundo Jacobo Molina, quien hace unos días
renunció a la secretaría ejecutiva del instituto".

EL PALADIN DE la democracia se sintió ofen
dido ante la "impertinencia" de Adán Augusto,
por lo que el futuro chanchullo de por medio
"investigador" de Jurídicas de la UNAM, res
pondió en Twitter: "lo dicho, vendrán tiempos
de persecución política, algo típico de los gobier
nos con rasgos autoritarios. Sin embargo, nos
vamos del INE con la frente en alto, con el buen
sabor de boca del deber cumplido y listos para
dar las batallas que vienen" (ídem).

¿QUÉ RECLAMA SU eminencia?, pues, como
bien subraya la Rayuela de ayer: "no tergiverse,
señor Córdova; todo servidor público está obli
gado a rendir cuentas", y parece que durante su
estancia en el INE algunas de ellas no cuadran,
según el informe anual del Órgano Interno de
Control (OIC) del propio instituto. Para em
pezar, éste documenta que "tanto el Instituto

Federal Electoral como el actual INE y sus
órganos desconcentrados han destinado (2008
2022) 138 mil 193 millones de pesos en servicios
personales, gasto que careció de sustento y rigor
técnico" (La Jornada, Enrique Méndez).

ADEMÁS, EL OIC denunció que "la estructura
orgánica y salarial avalada por el secretario eje
cutivo, Edmundo Jacobo Molina, no se sustenta
en el Estatuto del Servicio Profesional Electoral
y del Manual de Normas Administrativas en
Materia de Recursos Humanos. Esta situación
expone la debilidad de control para sustentar y
acreditar que esos acuerdos cumplen las condi
ciones establecidas en la norma aplicable, lo cual
deriva el riesgo de duplicidad de funciones. Los
acuerdos de Jacobo Molina no incluyeron dictá
menes de viabilidad presupuesta! de la nómina,
lo cual impidió conocer el impacto económico,
esto es, cuánto realmente costará al INE y a la
Federación esa estructura laboral, que incluye
pasivos y servicios médicos" (ídem).

¿ALGO MÁS? IRREGULARIDADES en
contratos de servicios (417 millones de pesos),
"ante lo cual el OIC inició investigaciones para
determinar responsabilidades", tarjetas electró
nicas para combustible y la joya de la corona, es
decir, los fideicomisos (el cochinito que devino
cochinero), que suman 5 mil 740 millones de
pesos, "acumulados gracias a una tendencia de
generar importantes montos de recursos dis
ponibles", nunca devueltos a la Tesorería de la
Federación, y lo que se acumule. De ese tama
ño es la "persecución política". Pobre hombre.

Las rebanadas del pastel

OTRORA INTOCABLE, ALONSO Ancira
mordió el polvo tras ser detenido en España
y encarcelado en México por su fraudulenta
venta de Agronitrogenados a Pemex (con la
complicidad de Emilio Lozoya), pero ahora,
de plano, elgánster está empresarialmente
sepultado: lo renunciaron de la presidencia del
consejo de administración de Altos Hornos de
México (una paraestatal obsequio de Carlos Sa
linas) y vendió sus acciones (junto con las de su
familia) en dicha empresa. En pocas palabras,
le dieron una patada en el trasero. Sólo resta
que cumpla con el acuerdo reparatorio (216.6
millones de dólares) al que llegó con el gobierno
federal.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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México. Balance macroeconómico 2022 (1/2)

DAVID MARQUEZ AYALA

LA MACROCUENTA ECONOMICA de
la oferta y la demanda en 2022, recién
publicada por el Inegi, indica (en cifras
preliminares) que esos factores suma
ron 41 billones 593 mil 346 millones

de pesos y crecieron 4.7% real respecto a 2021
(Gráfico 1).

EN LA OFERTA total de bienes y servicios los de
producción interna (PIB) continúan lenta pero
consistentemente perdiendo terreno a favor de
la oferta importada: en 1993 el 86.5% de la oferta
total era producida internamente (PIB), en 2003
el 79.5%, en 2013 el 75.5, y en 2022 ya sólo el
68.4%; en complemento, la oferta externa (im
portaciones) ha pasado de representar 13.5% en
1993 a 31.6% en 2022, lo que significa que nuestra
economía crece vigorosamente hacia afuera (au
mentando nuestra dependencia) y lentamente
hacia adentro, fenómeno que nos impide abatir
sustancialmente los enormes rezagos internos
en inversión, empleo, ingreso y marginación. En
2022 las importaciones crecieron 8.9%, casi tres
veces más que el PIB (3.1%).

LA DEMANDA TOTAL ha decrecido proporcio
nalmente el consumo interno de 67.9% en 1993
a 54.5% en 2022, y la inversión fija bruta de 18
a 14.5%, pero en la externalización, la demanda
externa (exportaciones) ha pasado de 10.6% de la
demanda en 1993 a 29.7% en 2022.

A PRECIOS CONSTANTES quitado la in
flación oferta y demanda totalizaron 25.796
billones de pesos (de 2013), cifra que supera ya en
términos reales a la de 2018, la más alta prepan
demia que fue de 25.422 billones (Gráfico 2).

EL PIB REAL totalizó a precios constantes (de
2013) 18.355 billones, cifra superior a la de 2017,
pero aun inferior a las prepandemia de 2018
(18.520 b) y 2019 (18.483 b) (Gráfico 3).

EL CONSUMO TOTAL real de 2022 a precios
constantes fue de 14.963 billones de pesos de
2013, cifra ya superior a la más alta prepandemia,
14.660 b en 2019 (Gráfico 4). De sus componen
tes, el consumo privado (12.796 billones) superó a
los prepandemia, y el consumo de gobierno (2.168
b) fue inferior al nivel de 2018 (2.204 billones).

EL CONSUMO TOTAL de bienes y servicios fue
de 22.687 billones de pesos corrientes, cifra 5.4%
superior en términos reales a 2021, un buen creci
miento que se suma a la recuperación de 6.3% en
2021 (Gráfico 5). De este total, el consumo priva
do sumó 19.420 billones, el 85.6%, y el consumo
de gobierno 3.267 b, el 14.4%. En el año, el consu
mo privado creció 6.1% y el de gobierno 1%

DEL CONSUMO PRIVADO, el de bienes nacio
nales (9.055 billones) creció 2.4% en 2022 y el de
bienes importados (2.796 b) 13.5%; y el consumo
privado de servicios nacionales (7.914 b) creció
8.8 % y el de servicios importados (77 mil millo
nes) 36.7%.
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PESOS YC0NTRAPES0S

PRIMER TRIMESTRE

POR ARTURO DAMMARNAL

Las condiciones generales de una eco
nomía dependen de su dinamismo y

estabilidad; dinamismo que depende de
su crecimiento, que depende del com
portamiento de la producción de bienes
y servicios; estabilidad que depende de la
preservación del poder adquisitivo del di
nero, que depende del comportamiento
del índice de precios.

Para conocer los resultados del primer trimestre del
año tendremos que esperar al 5 de abril (pasado maña
na), para conocer, publicada por el INEGI, la inflación de
marzo, y al 26 de junio, para conocer, también publicada
por el INEGI, la producción de bienes y servicios de marzo,
por lo que no será hasta esta fecha cuando podamos
hacer el balance general, dinamismo y estabilidad, de la
economía.

Pero ya podemos hacer el balance, al primer trimes
tre, del comportamiento de estas cuatro variables: bolsa
de valores (precio de las acciones), tasa de interés (precio
del crédito), tipo de cambio (precio del dólar), precio del
barril de la mezcla mexicana de petróleo de exportación.
Cuatro precios.

Durante el primer trimestre del año el Indice de Pre
cios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores ganó
11.23 por ciento, al pasar de los 48,463.86 puntos (en la
última jornada bursátil de 2022), a los 53,904.00 (en la
última jornada de marzo), con el mínimo el 2 de enero
en 48,993.24 unidades y el máximo el 26 de enero en
55,164.01.

Entre el lunes 2 de enero y el viernes 31 de marzo la

tasa de interés (Cetes a 28 días), subió de 10.10 (última su
basta primaria de 2020), a 11.34 por ciento, aumento de
1.24 puntos porcentuales, equivalentes al 12.27 por ciento,
con la mínima en 10.46 por ciento, el martes 10 de enero,
y la máxima en 11.34, el martes 28 de marzo.

A lo largo de los tres primeros meses del año el tipo de
cambio, el precio del dólar en términos de pesos (tomo
como referencia el tipo de cambio el FIX), bajó (el peso se
apreció frente al dólar), 7.34 por ciento, al pasar de 19.47
pesos (la última jornada de 2022), a 18.04 (la última jor
nada de marzo), con el máximo el lunes 2 de enero, 19.49
pesos, y el mínimo el miércoles 8 de marzo, 17.97.

Durante el primer trimestre del año el precio del barril
(158.987304 litros), de la mezcla mexicana de petróleo de
exportación (Olmeca, Istmo y Maya, según qué tan ligero
o pesado sea el crudo), pasó de 69.71 dólares el barril (últi
ma cotización de 2022), a 64.19, baja de 5.52 dólares, equi
valente al 7.92 por ciento, con el máximo el 20 de enero,
71.10 dólares, y el mínimo el 17 de marzo, 57.12. En lo que
va del año el precio de la mezcla mexicana de petróleo
de exportación ha promediado 65.86 dólares y el Presu
puesto de Egresos de la Federación se hizo previendo un
precio promedio, para todo el año, de 68.70 dólares, 2.84
dólares más, 4.13 por ciento, de lo conseguido entre enero
y marzo.

¿Buenos o malos resultados los del primer trimestre
del año? Al tratarse de precios (de acciones, crédito, dólar,
petróleo), no hay una respuesta única. Todo depende: si
compro lo que me conviene es que el precio sea el menor
posible (el mínimo al que le conviene vender al oferente
para no incurrir en pérdidas, en función de su costo de
producción); si vendo lo que me conviene es que el precio
sea el mayor posible (el máximo al que el demandante
está dispuesto a comprar, en función de sus necesidades
y poder adquisitivo).

¿Buenos o malos resultados? Depende.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

AICM: AEROMEXICO Y VIVA SE PORTAN BIEN
POR MAURICIO FLORES

Ya salió el peine: el ajuste de los horarios en los tableros elec
trónicos de salidas y llegadas de vuelos al Aeropuerto Inter

nacional de la Ciudad de México resultó de la constante "venta de

horarios no autorizados" que desde el cuarto trimestre de 2022 in
crementó Volaris, pese a existir un acuerdo previo entre autoridad
y aerolíneas de ajustar la oferta comercial con la asignación de slots:
hastala semana pasada, la firma que dirige Enrique Beltranenasólo
cumplía con 65% de los itinerarios ofrecidos a sus clientes y se ajus
taban a los slots asignados por la autoridad aeroportuaria..., y el otro
35% fue vendido "a la brava".

El desorden se generó desde la adminis
tración de Carlos Morán en el AICM cuando

se autorizó que prácticamente cualquier
vuelo llegara al slot disponible, estuviese
o no asignado. No es posible determinar si
ello fue por incapacidad o por el ánimo de
generar deliberadamente una "crisis de sa
turación" que alentara a los viajeros a optar
por utilizar el Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles..., pero es un hecho que en la
invención de tal crisis participó activamente
el entonces director de Servicios a la Nave

gación en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor
Hernández, al ordenar separación de hasta
7 millas entre vuelos con acercamientos a

tierra (de acuerdo al fallido "rediseño del
espacio aéreo" contratado con NavBlue) que

provocó más de 40 incidentes serios y casi
un choque entre dos aparatos de Volaris en
el AICM en mayo de 2022.

Pero a ese desorden parece que se adap
tó Volaris dado que sus vuelos son los que
tienen mayor separación de horarios (hasta
8 horas), al punto que ignoró el Acuerdo del
Comité de Aeropuertos para no sobrevender
vuelos en temporada de invierno, pues can
celó cerca de 200 vuelos en plenas fiestas
navideñas.

Las sanciones del estridente Ricardo She

ffield no rasguñaron siquiera a la aerolínea
morada, que siguió con 35% de incumpli
miento pese a las amonestaciones de Profeco.

Pero ahora, con la disposición de la adminis
tración del vicealmirante Carlos Velázquez

Tiscareño, los directivos de Volaris juran que
ahora sí "se portarán bien". Habrá que verlo.

Las aerolíneas con mayor cumplimiento
de horarios comercialess/o& son Aeromé

xico, que dirige Andrés Conesa, con 93% de
sus operaciones, y Viva Aerobús, de Rober
to Alcántara con 80%. El compromiso es
acercarse lo más posible al 100% de manera
continua.

Romo, sin pantallas. Los problemas no
dejan en paz al exalcalde Víctor Hugo Romo:
a fines del año pasado le informé aquí que
muchos vecinos de la Miguel Hidalgo repu
diaron a la pasada administración morenista
por colocar ¡legalmente más de un centenar
de pantallas publicitarias por distintas zonas
de Polanco. Pues la nueva es que, afortuna
damente, el Tribunal de Justicia Administra
tiva de la Ciudad de México les dio la razón

a los quejosos y ordenó la clausura, misma
que llevó a cabo el actual gobierno de esa
demarcación hace una semana. El enojo de
los vecinos resultó fundado pues tales pan
tallas fueron autorizadas por Mario Alberto
Hernández Salas, exdirector Ejecutivo de
Registros y Autorizaciones y concuño del
propio Romo, quien otorgó permisos de tres
años cuando sólo se pueden otorgar por un
máximo de 90 días. El asunto no es menor,
nos cuentan expertos, pues la empresa be

neficiada, Casa Publicidad, de José Manuel

Sánchez Carranco, habría obtenido más de
500 millones de pesos de utilidad por 172
pantallas publicitarias. Lo bueno es que se
atajó una flagrante agresión al paisaje urbano.
Cambios en la ANAM. En la semana

que terminó se concretaron cambios en la
Agencia Nacional de Aduanas de México, al
mando de Rafael Marín Mollinedo; salieron
el director de Tecnologías de la Informa
ción, César García Reyna, y el director de
Evaluación, Alvaro Hernández Sierra; a esos
cargos llegaron los militares en retiro Ray
mundo Bautista Contreras (exdirector de la
aduana de Nuevo Laredo) y Daniel Ortiz Fer
nández (exdirector de aduana de Cancún).
También salió Hermán Deutsch Espino de la
dirección de Equipamientos, Modernización
e Infraestructura, y fue relevado por el capi
tán de Marina Rafael Bañadas Hernández.

Manolo, propuesta de equidad. Con no
toria ventaja y opinión favorable mayoritaria,
ayer inició campaña Manolo Jiménez como
candidato de la alianza PRIPAN y PRD, por el
gobierno de Coahuila, sustanciando su pro
puesta con tres aspectos clave: aprovechar la
oportunidad histórica del nearshoring para
empleo e inversión de manera más equili
brada entre municipios y ampliar servicios
de salud y educativos y económicos en las
zonas más pobres.
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SPLIT FINANCIERO

LOS VALES Y EL SAT
POR JULIO PILOTZI

Entre las prestaciones de ley que recibe un trabajador
figuran vacaciones, aguinaldo y días de descanso se

manal. Algunas empresas otorgan compensaciones adicio
nales como seguro de gastos médicos mayores y vales de
despensa. Precisamente a finales de 2022 la SHCP, al mando
de Rogelio Ramírez de la O, incrementó 3% el monto en los
vales. Con esta medida cerca de 2 millones de trabajadores
se vieron beneficiados al recibir 13 mil 700 pesos en vales
de despensa de fin de año, mismos que se utilizan principal
mente para el consumo de alimentos y medicamentos. Esto
sin duda suma al bienestar integral a la par de incrementar el
poder adquisitivo de los empleados.

En 2020 el SAT, en ese entonces co
mandado por Raquel Buenrostro, otor
gó un contrato por 9.6 millones para
proveer monederos electrónicos de
vales de despensa a trabajadores para
el Día de las Madres y el Día del Trabaja
dor Hacendario de ese año. La ganadora
de la licitación fue la multinacional So

dexo que en México dirige Carlos Ferrer.
Fundada en Francia y con presencia en
56 países se presume que brinda ser
vicio a 100 millones de consumidores,
al ser uno de los jugadores principales
en el mercado de vales de despensa.
Asimismo, en ese mismo año, Sodexo
obtuvo alrededor de 16 contratos con

instituciones del Gobierno federal que

totalizaron 324.8 millones de pesos,
entre los más grandes destaca uno
con la Fiscalía General de la República
(FGR), por un monto de 280.1 millones
de pesos; con Telecomunicaciones de
México, por 16.4 millones de pesos; y
con el SAT, por el monto antes mencio
nado. Esta misma empresa buscó fusio
narse con Sí Vale; sin embargo, la nego
ciación no se concretó pues de haberlo
hecho se habría creado un monopolio al
concentrar un 53% del mercado, con un
valor de ocho mil millones de dólares

anuales en nuestro país. Independien
temente de las empresas en el rubro, los
vales de despensa son una alternativa
para que los trabajadores puedan man

tener su poder de compra. Asimismo,
las empresas se ven beneficiadas al de
ducir hasta 53% del valor que los patro
nes otorgan en vales a sus trabajadores.

Aseo bajo lupa. El incendio que cobró
la vida de decenas de personas en el Ins
tituto Nacional de Migración (INM), que
lidera Francisco Garduño, deja de mani
fiesto la urgencia de revisar a profundi
dad las acciones que se llevan a cabo
dentro de este organismo, situación
que se refuerza al conocer que las labo
res de limpia del mismo en lo que resta
del año han quedado en manos de dos
firmas relacionadas a José Juan Reyes
Domínguez, conocido como "Rey de la
limpieza", tras el veredicto del proceso
IA04K00004K00001N202023.

Los relatos aseguran que crea diversas
firmas con el fin de aparentar compe
tencia, por lo que salta a la vista que pre
cisamente Servicios Inmobiliarios Iroa

se haya quedado con dos de las partidas
por una cifra máxima de 46 millones
700 mil pesos, sin dejar fuera del pano
rama a Aseo Privado Institucional cuya
bolsa tiene un tope de poco más de 32
millones 900 mil pesos. En el haber
de Reyes Domínguez hay acusaciones
por empresas vinculadas a su nombre
con historial de falta de maquinaria y
equipo, no inscripción de los trabajado
res en el IMSS, así como falta de pagos
injustificada, o salarios por debajo de
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lo prometido. ¿Se seguirá con lupa su
desempeño?

¿Adiós Ancira? Altos Hornos de Mé
xico va con el respaldo de sus dueños
por una nueva etapa en su existencia,
ya que para continuar con su nuevo
capital accionario Alonso Ancira dirá
adiós a su Consejo de Administración.
Su reestructuración va al pie de la
letra, incluso también diciendo adiós
a Xavier Autrey, James Pignatelli, Luis
Zamudio, Jorge Alberto Ancira y José
Eduardo Ancira. Con esto se dará paso
a otros intereses en este lugar que es
clave del sector siderúrgico mexicano.
El llamado Rey del acero mexicano
vive momentos cruciales en su vida

empresarial, en la que por muchos
años sonrió incluso entre vaivenes de

relevos presidenciales.

Voz en off. Visa tiene un nuevo líder
de alianzas con fintechs para Visa
América Latina y el Caribe (ALC). Se
trata de Rodrigo Barros de Paula que
será responsable de identificar y ad
ministrar asociaciones estratégicas,
alianzas y acuerdos comerciales con
actores Fintech en toda la región, así
como con habilitadores de pago, com
pañías tecnológicas de gran tamaño y
Visa Ventures. Barros de Paula traba

jará en la oficina regional de Visa en
Miami...
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SHAWN MENDES

Tommy Hilfiger, por
los usuarios jóvenes
La marca de ropa Tommy Hil
figer busca impulsar su visi
bilidad con las nuevas gene
raciones por lo que considera
que su campaña de primavera
con el cantante Shawn Men

des será importante para ese
objetivo. En Ciudad de México
se realizó el pasado lunes 27 de
marzo uno de sus eventos in

mersivos, que también llevarán
aLondres,BerIínyMilán.

ADMINISTRACIÓN

Fuño realiza pago de

5,400 niclp por bono
El mayor fideicomiso inmo
biliario en México y América
Latina, Fibra Uno, que presi
de Moisés ElMann, pagó el
pasado martes 5 mil 400 mi
llones de pesos por su bono
Funo18, esto mucho antes de
la fecha de vencimiento, que
es el 25 de abril. Gracias a es

te pago, la fibra podrá conti
nuar con su plan de adminis
tración de pasivos.

YOUMNA HARB

Clara nombra nueva

gerente para México
La startup de financiamien
to Clara, nombró a Youmna

Harb, como country manager
para México. Además Raquel
Hernández y Roberta Savat
tero asumirán las posiciones
de directoras de Tecnología
y de Marketing, respectiva
mente; mientras que Tina
Reich se será asesoray miem
bro del Consejo Directivo.

GUILLERMO ZAMARRIPA

Amafiare designa a
su nuevo presidente
A partir del 10 de abril, la Aso
ciación Mexicana de Adminis

tradoras de Fondos para el Re
tiro (Amatare), tendrá a Gui
llermo Zamarripa Escantilla
como nuevo presidente, quien

liderará al gremio con el objeti
vo de continuar con el fortale
cimiento del sistema de ahorro

para el retiro en México

EXPANSIÓN

LLYC adquiere firma
para Estados Unidos
La consultora global de mar
keting digital y asuntos públi
cos LLYC, que dirige Alejan
dro Ronero, adquirió BAM,
firma en Estados Unidos de

relaciones públicas y marke
ting, que presta servicios a
startups y tecnológicas res
paldadas por capital riesgo,
con lo que acelera su creci
miento para ese país.
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Tretas en los casos
Ancira y Billy

Los sonados casos de Alonso An

cira, de Altos Hornos de Méxi
co (Ahmsa), y Guillermo, Billy,

Alvarez, de Cruz Azul, están plagados de arti
mañas. De entrada, las renuncias presentadas
el viernes por Ancira Elizondo y cuatro per
sonajes más al consejo de administración de
Ahmsa están condicionadas.
Se tiene que cumplir el acuerdo con inver

sionistas extranjeros para capitalizarla em
presa con 200 millones de dólares, y que las
"autoridades que correspondan", más Pemex
y CFE, restauren el suministro de gas y ener
gía eléctrica, extiendan el último pago del
"acuerdo reparatorio" del caso agronitroge
nados al 30 de agosto de 2024, y a que la UIF
desbloquee las cuentas de Ahmsa y de cual
quier subsidiaria o afiliada al Grupo Acerero
del Norte, según el punto cuatro de resolucio
nes de la asamblea anual.

El acuerdo de Ancira y Pemex del 19 de
abril de 2021 establece que deberán pagarse
216 millones 664 mil 40 dólares más intere
ses en tres partes: 50 millones con 40 dólares
el 30 de noviembre de ese año, 54 millones
166 mil 10 dólares el 30 de noviembre de 2022
y 112 millones497 mil 990 dólares el 30 de no
viembre de 2023. En cuanto a JBiZíyAlvarezy
Federico Sarabia, jurídicamente se hunden
más por la detención de sus abogados, Enri
que Ortega y Luis Miguel Campos, acusa
dosjunto con tres cómplicesbajo el presunto

delito de fraude procesaly despoj o que según
trascendió ya son investigados.
El despacho Sociedad Litigios de Operacio

nes de Negocios México participó como árbi
tro en una decena de conflictos comerciales

entre empresas y hombres de negocios, y los
litigantes se apoderaron de varios inmuebles
ycomercios. Montaron un arbitraje ilegal para
desconocerresolucionesjurídicas del Tribunal
Superior de Justicia de CdMxy de la SCJNpa
ra tener el control de las cuentas bancarias de

Cruz Azul y las fábricas de cemento. Coneste
mecanismo intentaron quedarse con la plan
ta de Aguascalientes; a Campos se le identifica
como uno de los representantes de Billy que
tiene secuestrada la cementera en Tula

Cuarto de junto
Manolo Jiménez inició ayer su mayor reto
político: recorrer Coahuila para convencer a
los ciudadanos de que es la mej or opción para
suceder al gobernador Miguel Angel Riquel
me. Sumensaje será fortalecer la seguridad, ar
ticular acciones para mej orar la calidad de vida,
educación, unión familiar, salud y el impulso a
inversiones para tener un desarrollo más equili
brado, más empleosymejorpagados, conapro
vechamiento del ncarshoring... Enlaúltima re
unión de la Comisión de Vivienda de la Cámara
de Diputados, lapresidentaLilia Aguilar, y Er
nesto Castro, del Comité Directivo de Plata
forma de Prácticas de la Vivienda y el Hábitat
Urbano, firmaron un memorando de enten
dimiento para impulsar legislación en pro del
derecho a la vivienda sin discriminación. ^
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.

Se vendieron 30 millones de smartphone: TCIU
BM V: Crece apetito por proyectos sostenibles
Ford perdió 3 mmdd sector de autos eléctricos
En un año 2022 se comercializaron alrededor de 30 mi

llones de nuevos equipos en el mercado de smartphone s,
cifra que representa un valor de 125 mil millones de pe
sos. Volumen y dinamismo atractivo para nuevos y con
solidados fabricantes. Desde hace casi 4 años, el merca

do de fabricantes de teléfonos inteligentes registra una reconfigu
ración, a partir de la huella de mercado que han dejado vacante
Huawei y LG.

Con la pandemia del COVID19 se transformaron los hábitos de
uso y preferencias de los usuarios. Así, los smartphones se convir
tieron en habilitadores de la conectividad y aprovechamiento de
aplicaciones y herramientas disponibles en internet, habilitando la
continuidad de la educación, entretenimiento, trabajo, acceso a in
formación, entre otras actividades trabajar desde casa durante el
confinamiento. Otro año transcurrió y LG, fabricante que también
llegó a contabilizar 15% del parque total de dispositivos en opera
ción, cesó su división de dispositivos móviles", señala Rolando Ala
milla, investigador de The Competitive Intelligence Unit.

En México, se contabilizan un total de 138 millones de líneas
móviles en operación al cierre de 2022, 96.4% de esas líneas son
utilizadas desde un smartphone, de acuerdo con el estudio "Análi
sis y Dimensionamiento de los Smartphones en México", realizado
por The Competitive Intelligence Unit (The C1U).

"Se identifica una elevada concentración de la población en NSE
medios/bajos y población menor a 50 años, que se ve reflejada en
la tenencia de Smartphones en México. De tal manera que 66%

del total de los equipos se encuentran en manos de estos usuarios".
Samsung se consolidó como el fabricante con mayor participa

ción de mercado. Compite en prácticamente en todos los grupos de
edad y NSE. No obstante, su actual estrategia se enfoca en el mer
cado de gama alta/premium, circunstancia por la que los usuarios
de esta marca han volteado a los nuevos entrantes en busca de dis

positivos de buenas capacidades a menores precios menores. Mer
cado asequible: 47.8%.

BOLSA. En su participación en Norte Económico, el podcast de
Grupo Financiero Banorte, José Oriol Bosch, Director General del
Grupo Bolsa Mexicana de Valores enfatizó que el apetito de los in
versionistas por proyectos sostenibles ha crecido de manera expo
nencial en México después de la pandemia. Asegura que hubo un
cambio de mentalidad de las empresas, que vieron los beneficios
de cumplir con los criterios ambientales, sociales y de gobernanza,
y que se refleja en las proyecciones para 2023: 55% de la colación
de deuda a largo plazo sería en productos sostenibles.

PERDIDAS. Ford, que lleva Jim Farley, anunció una pérdida de 3
mil millones de dólares en la fabricación de autos eléctricos. A pesar
de los esfuerzos aún los vehículos eléctricos no alcanzan la econo
mía de escala para ser rentables. Sin embargo, Ford considera que
solo es cuestión de tiempo para que empiecen a generar utilidades.

METAS. Tesla incumplió con las estimaciones de entregas del pri
mer trimestre DEL 2023, ya que el aumento de la competencia y
las sombrías perspectivas económicas eclipsaron los esfuerzos del
fabricante de automóviles eléctricos por apuntalar la demanda con
recortes de precios. Las entregas de Tesla fueron un 36% superio
res a las de hace un año, pero por debajo de la tasa de crecimiento
del 52% que proyectó el presidente ejecutivo Elon Musk a inicios
de este año •
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El primer billón en intereses

¿Usted paga intereses por el crédito que debe? ¿Este
año deberá ajustar algunos ingresos para pagar esta
deuda? ¿Seguirá gastando como antes? ¿Le afecta la
inflación y los aumentos en la tasa de referencia de
Banco de México (Banxico)?

No crea que es el único o única. El gobierno también
tiene un panorama complicado, en el que deberá desti
nar cada vez má s dinero al pago de intereses de la deu
da, tendrá que ajustar sus ingresos y moderar ciertos
gastos o al menos eso haría alguien en su sano juicio ¿o
no?

Para este año, la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) estima pagar 1.10 billones de pesos en lo
que denomina el Costo financiero de la deuda, que se
conforma del pago de intereses, amortizaciones y co
misiones. Y para el siguiente año, este pago será por 1J2
billones de pesos.

Es un pago histórico, nunca antes se habían destina
do tantos recursos por el costo de la deuda; ni con Enri
que Peña Nieto, que durante su gobierno, la deuda total
del país empezó a ascender y rompió por primera vez la
barrera del 50% del Producto Interno Bruto (PIB).

Para que se dé una mejor idea deestosl.12 billones de
pesos que se pagarán en 2024, las empresas más im
portantes para el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) tendrán un gasto progra
mabledeLÜbillones de pesos para este año.

¿Y cómo se pagará? Bueno, como expliqué en la co
lumna pasada, la principal fuente de ingresos del go
bierno provienen del cobro de impuestos como el ISR,

IVA y el IEPS. Para 2024, Hacienda espera captar 4.55
billones de pesospor esta vía, es decir, el pago de intere
ses absorbería 25"/o de los ingresos tributarios.

En 2018, año de la transición, el gasto que se destinó
al pago de intereses de la deuda representó 20% de los
ingresos tributarios; en 2019 consumieron 20.8%; en
2020 (año de crisis y en el que según el gobierno no se
endeudó) fue 20.5%; mientras que en 2021 absorbió
19.3% y en 2022, el costo de la deudo representó 21.4%
de los ingresos tributarios.

Lo importante de señalar este gasto, es que el go
bierno no puede dejar de pagar estos intereses, pues de
hacerlo se metería en un problema con las calificado
ras y evidentemente con sus acreedores. Y no es que
exista un riesgo de que no se pague, el problema radica
en la capacidad de ingresos que se tenga para este año.

Estos ingresos dependeránengran medida decuán
to avance la economía mexicana, si el PIB crece, los in
gresos aumentan y por tanto hay dinero para cubrir
gastos. Hacienda mantuvo una expectativa del PIB de
3% para este año y también para 2024.

Los análisis de sensibilidad de riesgos de Hacienda
indican que por cada medio punto que no crezca la eco
nomía, habría un faltante de ingresos tributarios de
25,000 millones de pesos, y peor aún, por cada 100
puntos que aumenta la tasa de referencia a lo que prevé
Hacienda (fl.3% en 2023 y 8.5% nominal en 2024) ha
brá unfaltante de 28,796 millones de pesos.

No hay que dejar de pensar en el gasto enpensiones,
los programas sociales y los proyectos insignia de este
gobierno. Sin duda, habrá que cuadrarbien las cuentas.
¿A usted le cuadran?
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Femsa, ¿potencial
competidor de Walmart?
Fue en febrero cuando el conglomerado que preside lo 
sé Antonio Fernández, anunció el replanteamiento de
suestrategia de negocios, y para los analistas de Scotia 
bank la valuación de las acciones todavía no incorpora
una menor complejidad e incertidumbre en la asigna
ción de capital, y tampoco el potencial de la nueva es
trategia deFemsa para abastecer el canal tradicional de
comercio, donde tiene tres ventajas claras: poder de
negociación con proveedores mediante Oxxo; amplia
capacidad logística con la suma de Oxxo y Kof; y una
fuerte relación con el canal tradicional a través de Kof.

Y aunque Scotiabank explicó que es difícil de cuantífi
car, el potencial de la estrategia también es difícil de ig
norar, por eso citó como ejemplo los formatos Bara/
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Pronto que podrían
competir directamente
con Bodega Aurrera. De
acuerdo con SIBA (Sco
tiabank Interactive Re

tail Atlas) y después de
21 años de historia, ac
tualmente operan cerca
de 270 tiendas Bara en

México, y este año po
drían sumarse otras 100 unidades; mientras que Pronto
opera 90 tiendas, pero con un potencial de muy rápido
crecimiento por la posible reconversión de pequeños
negocios o benditas, aunque en general existe un am
plio potencial de crecimiento orgánico ante la fortaleza
y experiencia de Femsa de abrir rápidamente nuevos
puntos de venta. En su investigación de campo, el equi
po de Scotiabank identificó varios casos donde una
tienda Bara estaba cerca o enfrente de una Bodega Au
rrera, incluso con una extensión en metros cuadrados
similar: además algunos establecimientos incluían una
farmacia YZA y módulos de agua purificada a granel,
quepodríansugerirunpatrónfúturodelformato.Sees
tima que cerca de la mitad de las tiendas Bara están en
la Ciudad de México y el Edomex, y el resto en Guana
juato, Jalisco, Aguascalientescon un espacio promedio
superior a 400 metros cuadrados, y en desarrollo tien
das en Querétaro y en la zona del Bajío de tamaño más
pequeño de entre 150y 200 metros cuadrados.

En febrero, Femsa
replanteó su estrate
gia de negocios y
podría ampliar su
capacidad de logística

VOZ ESTUDIANTIL

Estudiantes de los campus en Guerrero del Tecnológico
Nacionalde México realizaron por primera vez elsimu
lacro de elecciones, para conocer las preferencias entre
la comunidad estudiantil de los aspirantes de Morena a
la Presidencia de la Bepública, en el que la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum ob
tuvo el mayor número de votos. Con una participación
del 38% de los jóvenes de los Tecnológicos de Acapulco,
San Marco, Costa Grande, Igualay Ciudad Altamirano es
como se desarrolló este ejercicio que se realizó por pri
mera vez en este sistema educativo del estado. En Gue

rrero, los cinco Institutos Tecnológicos que realizaron
este ejercicio suman una matrícula de siete mil 474 es
tudiantes, de los cuales dos mil 849 participaron, siendo
el Tecnológico de Acapulco el que reportó mayor parti
cipación délos jóvenes que asistieron a las urnas.
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Debuta Mezubo.mx, opción de crédito para autos
usados, 5 millones potencial y CIBanco aliado

Aunque ayer la AMIA de José Zozaya y AMDA
de Guillermo Rosales informaron que a febrero
la venta de autos nuevos sumó en el primer bi
mestre 196,325 unidades con un crecimiento
del 24%, la expectativa para 2023 no es la me
jor. Cuando mucho un millón 200,000 autos,
que no se separará demasiado del 2022, máxi
me la inflación y el alza del crédito.

En ese sentido un segmento que mantendrá
su relevancia es el de autos usados, que signifi
ca unos 5 millones de coches, nivel cinco veces

más grandeque los nuevos.
Una compañía que debutó esta semana y

que busca abrir brecha en ese mercado con un
valor transaccional sobre los 750,000 mdp, es
la colombiana Mezubo.mx que comanda Juan
Sebastián Pardo, empresario de 44 años quien
visualiza aquí una gran oportunidad.

Con el apoyo de su hermano Nicolás Pardo,
su fintech ya cumplió 2 años de operar en Co
lombia como especialista en crédito a compra
dores de autos usados. Optaron por venir a Mé
xico, donde el negocio tiene enormes similitu
des, pero es 10 veces más grande.

Enesesegmentohayfirmasqueigualavan
zan al dar certidumbre. Kavak de Alejandro
Guerra o bien OLX Autos de Roberto Villalo

bos. Estas apenas significan 5% de lo quese co
mercializa, en tanto que las agencias son otro
20% y las operaciones entre particulares cons
tituyen el 75%.

Esta última es la rodaja a atender por Me
zubo.mx que previamente levantó capital por
5.5 mdd con el fondo mexicano Dila Capital y

el brasileño Canary. Además tras un año de
explorar el mercado mexicano tiene una
alianza con CIBanco que dirige Salvador
Arroyo.

Con ello puede financiar hasta 80% de la
compra de un vehículo con una tasa del 15%,
amén de garantizar una transacción confiable
al revisar la procedencia del vehículo, docu
menta ciónyelectromecánica.

Con 100 empleados, un fuerte soporte tec
nológico, Mezubo.mx comenzará a operar en
CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pardo quien
junto con su hermano manejan desde 2010 en
Colombia la firma Credifamilia orientada a fi

nanciar vivienda de interés social, tiene con
fianza en el potencial del mercado de usados
en México, porque "es invisible y gigantesco

Con su expertis caminarán poco a poco a un
ritmo de 100 créditos mensuales este 2023. La

idea es tener "paso firme" con más alianzas en
puerta pararedondearsugestión.

Así que en usados, nueva opción.

AMAFOREPRÓXIMASEMANA:
CHÁVEZ, ZAMARRIPA O LANZAGORTA
Resulta que la AMAFORE aún no designa al
sustituto de Bernardo González Rosas. Sus in

tegrantes lo han tomado con calma. Según esto
ahora sí la podría haber noticias la próxima se
mana. Hay una terna: lorge Chávez Presa de
gran experiencia, Guillermo Zamarripa ex
CNBV y Nieves Lanzagorta actual vicepresi
denta. Veremos.
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DESPEJAN CAMINO YTEJADA
REELECCIÓN EN CONCANACO EL
MIÉRCOLES
Concanaco ya convocó para reanudar la 107
asamblea. Quedaron pendientes los numerales
9,10,11 y 15 respecto a la reelección de Héctor Te ja
da Shaar. Y es que los recursos interpuestos por
Guillermo Romero. Roberto Lem, Rafael Sánchez
y Javier Saldívar fueron revocados por el fuzgado
8 de Distrito. En ese sentido ya no hay impedi
mento. La fecha eselmiércoles 8de marzo.

INFLACIÓN HASTA5.4% EN 2023 Y
SUBE CANASTA BÁSICA15.9
Inconteniblela inflaciónafebrero. Como sees

peraba el control no será fácil. Varias firmas
ajustan sus expectativas del 2023. Es el caso de
Invex cuya directora de Análisis es Jessica Rol
dan. Lo elevó a 5.4%. Ayer el GCMA que dirige
Juan Carlos Anaya dio a conocer su indicador
de preciosde la canasta básica. Subió en febre
ro a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae un aumento

anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y
abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. El huevo
blanco alza del 80%. Asi que cuesta de febrero.
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«OPINIÓN

CORPORATIVO

DESASEADAS
ADQUISICIONES

Mucho tendrá que revisar la ASF al conocer los
resultados de la compra de limpieza por invitación
restringida IA04K00004K00001N202023

demás de servicios de seguridad privado,
Ase revisan los concursos de servicios de

limpieza del Instituto Nacional de Migración
(INM), donde manda Francisco Garduño.

Mucho tendrá que revisarla ASF sobre
todo al conocer los resultados de la com

pra de limpieza por invitación restringida
IA04K00004K00001N202023 que quedó en manos de
compañías enlazadas sectorialmente a José Juan Reyes
Domínguez. Le hablo de Servicios Inmobiliarios Iroa y Aseo
Privado institucional, la primera ganó la unoy tercera partida
presupuestaI por un monto global de hasta 46.7 millones de
pesos, mientras que la segunda se quedó con la cuarta partida
por hasta 32.9 millones de pesos.

Sobre dicho "empresario" existen investigaciones bajo
sospecha de moverlos hil os de diversas razones sociales que
simularían competencia entre sí al escalonar precios, pero no
es tocio, su nombre también se ha visto manchado por seña
lamientos por evadir responsabilidades obreropatronales.

Ya le he referido que el hombre apodado como el rey de
la limpieza también ha resonado en el Instituto Politécni
co Nacional [IPN], de Arturo Reyes
Sandoval, donde un proceso c!e lim
pia fue totalmente cancelado ante
"manifiestas irregularidades".

Entre las denuncias se argumenta
que se limitaría la libre competencia,
y mientras se repone el concurso en
la institución, el servicio fue adjudi
cado directamente a Joacl Limpieza y
Servicios, c!e marzo a abril, a cambio

de 28 millones c!e pesos, 9.4 millones más que lo cobrado por
el mismo lapso un año antes cuando también era proveedora.
LA RUTA DEL DINERO

En Petróleos Mexicanos, de Octavio Romero Oropeza, no hay
vuelta de hoja en la lucha contra de la corrupción y reciente
mente dio un paso más al cesar a un funcionario ligado a la
asignación de contratos irregulares en obras de la Refinería ele
Tula, en Hidalgo. Se trata de Samuel Sánchez Reyes, quien se
desempeñaba en el área jurídica de Contratosy Convenios. Se
sabe que la abogada de la paraestatal, Luz María Zarza, pidió
la renuncia al personaje cuando el escándalo de Odebrecht en
México se encuentra por serjuzgadoy sancionado. Sánchez
Reyes fue citado a comparecer hace seis años por contratos
para obras de la Refinería de Tula, en las cuales Odebrecht
ganó el contrato de la mano de Construcciones Tapia, de Juan
Carlos Tapia... Otro expediente donde hay noticias es el de
ds abogados que representan a Guillermo BillyÁIvarezy a
Federico Sarabia Se trata de Enrique Ortega Floresy Luis
Miguel Campos de la Vega acusados y consignados y tres
cómplices más detenidos en Michoacán bajo el presunto delito
de fraude procesal, despojo y otros. El modus operandl era
que desde su despacho Sociedad participaron como árbitro
en conflictos comerciales entre empresas y hombres de
negocios en donde el resultado siempre era para los clientes
de la empresa que dirigían, y así se apoderaron de inmuebles
y comercios de diferentes ramas los litigantes mencionados.

Entre las
denuncias se

argumenta que
se limitaría
la libre

competencia
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Vaya que la Confederación de Cá
maras de Industríales (Concamin)

continuará con la unidad que la
ha distinguido, y es que en la toma
de protesta de José Abugaber, ava
lado desde finales de enero para
mantenerse en la presidencia, se
observaron lazos fuertes y encami
nados a impulsar el crecimiento y
desarrollo que la ha caracterizado,
pues a nadie se le olvida que los
adheridos generan el 40 por ciento
del Producto Interno Bruto (PIB),
que gestionan el 90 por ciento de
las exportaciones totales del país,
y que también sostienen el 52 por
ciento de los empleos formales de
México.

Así, entre los miembros de la
mesa directiva que han refrendado
su compromiso para estimular el
diálogo y acuerdos con la esfera
gubernamental, se observa al
nuevo presidente de la CANACAR,
Miguel Angel Martínez; al Presiden
te de la ANTP, Leonardo Gómez, y
al presidente de la ANPACT, Miguel
Elizalde, quienes serán vicepresi
dentes de la Mesa Directiva para
20232024, y que trabajan en el
desarrollo de propuestas soste
nibles y generadoras de derrama
económica relacionadas con el

autotransporte. Así, CANACAR,
ANTP y ANPACT coincidieron
en la necesidad de impulsar la
renovación de la flota para alcanzar
servicios de carga más eficientes,

seguros y sustentables. Todo indica
que el camino a recorrer es amplio,
pero los actores en la materia se
alinean para alcanzar las metas.

Arca refuerza liderazgo

Arca Continental ha reafirmado

su compromiso por mantener su
liderazgo mundial. Prueba de ello
es que esta semana, durante su
Asamblea Anual de Accionistas,
dio a conocer su plan de inversio
nes para 2023, el cual asciende
a más de 14 mil 500 millones de

pesos. La mitad de estos recur
sos será destinada al territorio

mexicano, mientras que el 50 por
ciento restante a Estados Unidos y
Sudamérica, lo que representa una
gran oportunidad para impulsar
el uso de herramientas digitales,
incrementar la capacidad de pro
ducción y distribución, fortalecer
nuevas categorías de bebidas, así
como ampliar proyectos de valor
compartido en las comunidades
que atiende en México, Argentina,
Ecuador, Perú y EUA. Recordemos
que la firma regiornontana, que
preside Jorge Humberto Santos
Reyna y dirige Arturo Gutiérrez,
cerró el 2022 a todo vapor al regis
trar ventas consolidadas por 207
mil 785 millones de pesos, 13.3 por
ciento más que 2021, con un Flujo
Operativo (EBITDA) de 39 mil 622
millones.

Limpia en PEMEX
Como usted sabe, la apertura del
juicio de Emilio Lozoya por el caso
Odebrecht se volvió a retrasar esta

semana porque la Fiscalía Gene
ral de la República, de Alejandro
Gertz Mañero, alegó que se estaban
excluyendo 20 pruebas contra el ex
director de Petróleos Mexicanos (Pe

mex). Lo cierto, es que al interior de la
petrolera siguen cayendo personajes
heredados de la anterior administra

ción, ligados al mismo caso Odebre
cht, como Samuel Sánchez Reyes, a
quien se sabe le fue pedida la renun
cia por parte de la abogada jurídica
de Pemex, Luz María Zarza, quien
es pieza clave de las investigaciones
para erradicar la corrupción.

VozenOff

Ojalá y todos los problemas laborales
se resolvieran tan rápido como el que
sucede en VU Manufacturíng. Seña
lada por violar los derechos laborales
ahora recibirá sanciones de los

gobiernos de México y Estados Uni
dos que dolerán en Piedras Negras,
Coahuila, donde está instalada la
estadounidense. La más contunden

te sanción es que no podrá negociar
con otro sindicato que no sea la Liga
Sindical Obrero Mexicana, algo que
disgustara a los cacicazgos sindicales.
Así que la supervisión seguirá muy
de cerca para evitar que nuevamente
se violen los derechos laborales.
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Debuta Mezubo.mx, opción de crédito para autos
usados, 5 millones potencial y CIBanco aliado

Aunque ayer la AMIA de losé Zozaya y AMDA
de Guillermo Rosales informaron que afebrero
la venta de autos nuevos sumó en el primer bi
mestre 196,325 unidades con un crecimiento
del 24%, la expectativa para 2023 no es la me
jor. Cuando mucho un millón 200,000 autos,
que no se separará demasiado del 2022, máxi
me la inflacióny el alza del ciédito.

En ese sentido un segmento que mantendrá
su relevancia es el de autos usados, que signifi
ca unos 5 millones de coches, nivel cinco veces
más grande que los nuevos.

Una compañía que debutó esta semana y
que busca abrir brecha en ese mercado con un
valor transaccíonal sobre los 750,000 mdp, es
la colombiana Mezubo.mx que comanda Juan
Sebastián Pardo, empresario de 44 anos quien

visualiza aquí una gran oportunidad.
Con el apoyo de su hermano Nicolás Pardo,

su fintech ya cumplió 2 años de operar en Co
lombia como especialista en crédito a compra
dores de autos usados. Optaron porvenir a Mé
xico. donde el negocio tiene enormes similitu
des. pero es 10 veces más grande.

En esesegmento hay firmasqueigualavan
zan al dar certidumbre. Kavak de Alejandro
Guerra o bien OLX Autos de Roberto Villalo

bos. Estas apenas significan 5% délo quese co
mercializa, en tanto que las agencias son otro
20% y las operaciones entre particulares cons
tituyen el 7S%.

Esta última es la rodaja a atender por Me
zubo.mx que previamente levantó capital por
5.5 mdd con el fondo mexicano Dila Capital y
el brasileño Canary. Además tras un año de
explorar el mercado mexicano tiene una
alianza con CIBanco que dirige Salvador
Arroyo.

Con ello puede financiar hasta 80°/o de la
compra de un vehículo con una tasa del 15%,
amén de garantizar una transacción confiable
al revisar la procedencia del vehículo, docu
mentacíóny electromecánica.

Con 100 empleados, un fuerte soporte tec
nológico, Mezubo.mx comenzará a operar en
CDMX, Guadalajara y Monterrey. Pardo quien
jtmto con su hermano manejan desde 2010 en
Colombia la firma Credifamilia orientada a fi
nanciar vivienda de interés social, tiene con

fianza en el potencial del mercado de usados
en México, porque "es invisible y gigantesco".

Con su expertis caminaránpoco a poco a un
ritmo de 100 créditos mensuales este 2023. La

idea es tener "paso firme" con más alianzas en
puerta para redondear su gestión.

Así que en usados, nueva opción.

AMAFORE PRÓXIMA SEMANA:
CHAVEZ, ZAMARRIPA O LANZAGORTA
Resulta que la AMAFORE aún no designa al
sustituto de Bernardo González Rosas. Sus in

tegrantes lo han tomado con calma. Según esto

ahora sí la podría haber noticias la próxima se
mana. Hay una terna: Jorge Chávez Presa de
gran experiencia, Guillermo Zamarrlpa ex
CNBV y Nieves Lanzagorta actual vicepresi
denta. Veremos.

DESPEJAN CAMINO Y TEJADA
REELECCIÓN EN CONCANACO EL
MIÉRCOLES
Concanaco ya convocó para reanudar la 107
asamblea. Quedaron pendientes los numerales
9,10. lly 15 respecto a la reelección de Héctor Teja
da Shaar. Y es que los recursos interpuestos por
Guillermo Romero. Roberto Lem, Rafael Sánchez

y Javier Saldívar fueron revocados por el Juzgado
8 de Distrito. En ese sentido ya no hay impedi
mento . La fecha es el miércoles 8 de marzo.

INFLACIÓN HASTA 5.4% EN 2023 Y
SUBE CANASTA BÁSICA15.9
Incontembletainflaciónafebrero.Comosees

peraba el control no será fácil. Varias firmas
ajustan sus expectativas del 202 3. Es el caso de
Invex cuya directora de Análisis es Jessica Rol
dán. Lo elevó a 5,4%. Ayer el GCMA que dirige
Juan Carlos Anaya dio a conocer su indicador
deprecios de la canasta básica. Subió en febre
ro a 15.9% desde 15.8%. Frutas trae un aumento

anual del 50.8%, hortalizas 38.7%, granos y
abarrotes 15.7% y pecuarios 7.3%. El huevo
blanco alza del 80%. Así que cuesta defebrero.
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Gobierno de EU presiona a una mayor
regulación a bancos medianos

El gobierno de Joe Biden busca a toda
costa "enfriar el riesgo bancario que
afecte el desarrollo de la economía"
de cara a los dos últimos años de su

gobierno. Ha sido reiterativo de responsabili
zar a Donald Trump quien a su llegada reduj o
la regulación de bancos con activo menor a
$250,000 millones de dólares.
Actualmente, busca mayor regulación que

permita evitar riesgos bancarios futuros. En
tre lo relevante está:

1. La elevación de los requisitos de capi
tal para bancos pequeñosy medianos.
2. La actualización de las "pruebas de

estrés", ante la velocidad de rotación de los
depósitos. Propone además, una mayor fre
cuencia de estos informes.

3. La obligación para los bancos medianos
a que presenten un "plan de cierre" prede
terminado.
4. Una limitación de la cantidad de bancos

que deben contribuir a reponer el Fondo de

Seguro de Depósitos.
5.  Una generalización de la garantía para

depósitos, aunque no así para instituciones
financieras.
Las medidas apuntan a dar marcha atrás

al proceso de desregulación bancaria imple
mentado por Donald Trump en el año 2018
que buscaba la flexibilización de los requi
sitos de capital para instituciones pequeñas
y medianas, aunque no así para los grandes
bancos.

La administración Biden pone elfocoenlos
bancos medianos, catalogados como tales
por mantener una posición de activos de entre
100 y250 mil millones de dólares.

LA ASOCIACIÓN MEXICANADE
ADMINISTRADORAS DE FONDOS PARA EL
RETIRO DESIGNA SU NUEVO PRESIDENTE
La Asociación Mexicana de Administrado

ras de Fondos para el Retiro (AMAFORE)
anunció la llegada de Guillermo Zamarripa
Escamilla como su nuevo Presidente, quien
a partir del 10 de abril liderará al gremio de
las Afores con el objetivo de continuar con el
fortalecimiento del sistema de ahorro para el
retiro en México.

Hoy las Afores administran recursos equi
valentes al 20% del PIB, y se prevé un creci
miento de hasta 50% del PIB en los próximos
25 años", señaló el nuevo Presidente de la

AMAFORE.

Zamarripa Escamilla cuenta con una am
plia trayectoria en el sector financiero al
dirigir durante 13 años la Dirección General
de la Fundación de Estudios Financieros

(FUNDEF); fue docente del ITAM, y de 2005
a 2010 fue Titular de la Unidad de Banca,
Valores y Ahorro en la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP). Adicio
nalmente desempeño diversos cargos en la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV). Guillermo Zamarripa Escamilla
cuenta con dos licenciaturas, en Economía y
en Contaduría Pública, por el Instituto Tec
nológico Autónomo de México (ITAM), así
como con una Maestría en Administración

de Empresas (MBA), por The University of
Chicago, enEstados Unidos.

EMAAPUESTAPORLAEDUCACIÓN
La Entidad Mexicana de Acreditación

(ema), que por cierto, tiene como nuevo pre
sidente a Raúl Tornel, celebró el primer foro
sobre la Infraestructura de la Calidad para
la Educación, precisamente uno de los temas
abordados fue la importancia de implemen
tar la norma 21001 que se lanzó en 2018.

Lasfip i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj istas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Desde 1900 se realiza el auto show de Nue
va York, una ciudad donde, al inicio de siglo
pasado, acudían todos los emprendedores
de la industria automotriz buscando a Wall

Street y la industria bancaria. Así se ha he
cho de este lugar el mejor de la industria au
tomotriz desde el siglo pasado y lo que va de
este. Muchos han tratado de tomar su lugar y
lo han hecho por algunos años, el de Detroit,
que ahora es en verano, lo hemos visto dismi
nuido; y el de Los Ángeles y Chicago, aunque
también de abolengo y buena asistencia, no
tienen la historia de este, que se realiza en el
centro de convenciones Jacob Javits en Man
hattan, que ahora ha quedado a tan solo un
par de cuadras del nuevo icono de la ciudad
conocido como el "Vessel". Ahí, luego de tan
tos años, la escena eléctrica también está más
presente que nunca: se verán no solo vehícu
los eléctricos, sino pistas de pruebas al inte

rior de estos autos que ahora parecen más una
atracción de diversiones, pero que realmen
te son grandes laboratorios para escuchar al
cliente y que este haga su decisión de compra
por un híbrido o un eléctrico. KIA suena como
una de las grandes presentaciones, pues luego
del éxito de su EV6, que es el único eléctri
co nominado para el deportivo del año junto
al Nissan Z y Toyota GR Corolla, es el prime
ro en ocupar su plataforma 100% eléctrica y
llevar a la terna de los mejores autos del año
en el mundo al KI A Niro en su nueva genera
ción. KIA presentará el EV9, una camioneta
de tres filas de asientos, de gran espacio inte
rior y con la nueva genética de la marca que
empieza a impregnar en todos sus eléctricos,
que, de hecho, debemos recordar que KIA
hasta cambió su logotipo para acercarse más
a la era de la modernidad eléctrica; hasta el
nombre cambió. Otro vehículo que se espera
ver es la nueva RAM eléctrica, pues la Ford
Lightning y la Silverado eléctrica ya están a
la venta. La RAM por primera vez estará en
Nueva York. En otro segmento, igual de im
portante, se espera que VW presente varios de
sus ID eléctricos; sin embargo, aún no se sabe
sí llevará el pequeño, el ID.2 que apenas pre
sentó en Alemania. Por parte de Chevrolet, le
echaremos un vistazo a las que se confirma
ron para México: la nueva Blazer EV y la Equi
nox EV, que seguramente viajarán de la planta
de Ramos Arizpe hasta NYC, pues se harán
en México. El miércoles, el mundo verá lo que
está dentro de las puertas de este auto show,
pero le aseguro que muchos eléctricos e híbri
dos estarán presentes. Como siempre, Subaru
tiene una de sus más grandes presencias en
este lugar, al igual que Toyota y Nissan.
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QUE HACER PARA
QUE NO TE AFECTE
EL ALZA DE TASA DE
BANXICO.

Volvió a subir la tasa de interés, ¿y ahora qué hago?
1 pasado jueves 30 cié
marzo el Banco de Méxi

co (Banxico) anunció un
nuevo incrementó en la

lasa fie interés en 25 pun
ios base llegando a 11.25
por ciento, esio Sigue una

tendencia alcista que comenzó en junio
de 2021 tras el anuncio del paquete de
medidas que tomaría el banco central
para hacer frente a la inflación en el
paíS Desde ént onces, han sido 15 incre
mentos consecutivos a la tasa de interés.

Pero las previsiones de la misma insti
tución sugieren que estos incrementos
en la tasa de interés podrían cambiar
la tendencia a mediano plazo debido a
qué la inflación en los últimos meses
comenzó a ceder, sin embargo, ante el
panorama actual con tasas que segui
rán elevadas por algunos meses más, es
importante mantener nuestras finanzas
bien ordenadas para sacar provecho de
esta situación.

Primero que nada,es muy importan
te tener un control sobre t us ingresos y
gastós, esto con la finalidad de poder
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crear un presupuestó que puede ser se
manal, quincenal o mensual, de acuerdo
con tus necesidades. Teniendo un con

trol más preciso sobre los movimientos
que tienes en tus finanzas tendrás una
visión más precisa de los ru bros en don
de estás gastando más y en qué cosas
haces gastos innecesarios.

No comj^res por impulso, estamos en
una época con lasas de interés alto einfla
ción alia. ¿Qué significa eslo? Qué él pre
ció de todos los productos se ha elevarlo
mucho én los últimos méses y será difícil
que los precios bajen a corto plazo, por lo
que endeudarse con algún tipo de prés
lamo tampoco tendría sentido porque el
precio del dinero también es elevado. Así
qué: lo más prudente por ahora es que t ra 
tes de posponer un poco más esas com
pras qué quizás no te aportarían mucho
o simplemente no sean tan necesarias. Si
tienes una compra en mente pregúntate
primero lo siguiente: ¿en verdad lo nece
sito?, ¿va a aportarme valor?, ¿se puede
posponer? Si por lo menos dos deesa.s
tres respuestas son negativas, piensa se
riamente en replantear tu compra,

Otras de las recomendaciones es que
busques nuevas formas de generar di
ñero, porque si bien es cierto que la pla
neación de un presupuesto le ayudará
a lle§ar al final de mes con dinero en
tu bolsillo, también hay que tener en

cuenta que ese dinero tiene un limite,
p0r eso es mejor aumentar tus ingresos
porque de. esta manera el límite será
el que tu decirlas. Puedes comenzar
con algún pequeño emprendimiento
0flar rlas,'sl,arll( lll;"T's<lires~
i.ar servicios, etcétera. Estas son solo

opciones en un mundo lleno
deposibilidades

En tercer punto, te dirías que no alio
rrés tu dinero, ¡inviértelo! En México
existe la costumbre muy arraigada de
ahorrar el dinero abajo del colchón o en
el "cochinao", sin embargo, esta práctica
lo único que logra, es qué i u dinero pier
da valor y precisamenle la inflación se.
encarga de eso, pero, ¿qué pasaría si en
lugar de pagar inierés, l e pagan a ti inie
rés? Existen varias inversiones en Méxi
co que logran darle valor a tu dinero, la
mejor forma de comenzar en el mundo
de las inversiones en nuestro país son
los Certificarlos de tesorería (Celes), que
no son otra cosa que ítalos de deuda
que emite el Banco de México y que le
pagan en función a la tasa de interés que
emite la misma insiiiución, y que son
instrumenios ríe muy bajo riesgo, los
más seguros riel país, y que sin duda te
ayudarán a sacar mejor provecho ríe la
gil nación económica.

Pero así como los Celes hay un sin fin
deiiist ruínenlos en los que podrías inver

tir. pues diversificar es importante para
reducir riesgos, así como lo és también
invert ir en nuestra educación financiera.

1.1 pie SI 1 jlllCStí) p 11 ede
SCI' Una herramienta
poderosa, pero no sirve
Hp narta dn rli^rinlin»
En muchos ámbitos de la
vida la disciplina suele ser
Ilinciailieilíal partí Cl CXltO,
Y 3S nanzas no es la
excepción. Apegarte a tus
presupuestos podría ser
una tarea difícil al principio,
pero no imposible de lograr*Lalgunas
C011 un p ocode dethcaci()n.
En materia económica el país
está sufriendo una etapa de
cambios importantes que nos
proponen varias dificultades
como sociedad, pero
recordemos que los tiempos
de crisis son los mejores
para tomar oportunidades
de crecimiento y. estar
preparados para ello es
indispensable para tener
no futuro económico

más próspero.
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Miguel Ángel Téllez Reyna

Costo: 75,183
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ttLa falta de vivienda social es el "problemón
1 hecho de qué no se cons
truya vivienda social, la
más económica de menos
rte 350 mil pesos desde
hace una docena de años,
representa ya un proble
ma grave, ¡un problemón

para. México!
La semana pasarla BBVA presentó su

informe ríe Sil nación inmobiliaria y al
ser cuestionados sobre el freno que tie
ne ésta, sus analistas señalaron afirma
ron queSe requiere una política pública
para suslil uir los subsidios que eliminó
a Su inicio este gobierno.

Los desarrolladores de vivienda afir

man que se frenó la producción debido
al encarecimiento de los materiales ríe

construcción básicos Como el acero y
sus derivarlos y también del cementó.
Empresarios de diferentes estados

detuvieron la venia porque el valor
de reposición sera más alto por el
aumento de precios e incluso repor
taron escasez de algunos materiales
también debido a la Guerra de Rusia vs

Letanía y acaparamiento riel acero por
China y Eli.

Denunció que los asentamientos
irregulares están creciendo,este es oiro
problema, severo que ya había denun
ciarlo él poblano Luis Alberto Moreno,
presídeme Nacional ríe Canadevi
Hirschhorn refirió que, en él 2022

se reportaron cuatro mil denuncias
por invasión ríe terrenos en él Estarlo
de México; mientras que en la capital

se registraron tres mil 138 hectáreas de
asentamientos irregulares que equiva
len a 630 zócalos invadirlos.

Afirmó que la falta de tierra y de po
líticas territoriales orillan a las personas
a buscar donde asentarse y en general
las evidencias muestran quedo hacen en
zonas donde la. infraesiruci ura és nula y
sin transpone.

POR CIERTO
Está registrado por estudios del sécior
y de la economía: Los bancos colocaron
en 2022 70% más monto én créditos hi
potecarios vs Infonavit. y Eovissste.
"La vivienda représenla más de la

mitad ríe los activos no financieros ríe
los hogares y con apreciación histórica
cercana al 7% estimamos que sé man
tendrá así en el largo plazo''
Otro punió importante és que por

primera vez el crédito hipotecario
promedio ya. superó los 2 millones
de pesos.

Esto puede deberse al incremento del
precio ríe las viviendas por la inflación,
pero también revela que hay gente que
lo puede pagar y otra que no.
PREGUNTA
Opina:
¿Por qué colocan menos créditos Info
navit y Eovissste?
Es la vivienda que más
se necesita para miles de
mexicanos que apenas
ganan lo mínimo, viven
hacinados con sus parientes

y amigos, en una casa en
zona de riesgo; ya hay
miles de inconfonnes
por no tener un hogar.
Leopoldo I Iirshhorn,
presidente de Canadevi
Valle de México advirtió

que urge la construcción de
vivienda asequible y cerca
de los centros de trabajo.
"La banca comercial colocó

crédito .hipotecario por
casi 300 mil mdp en 2022,
70% más que los institutos
públicos",, precisa el informe
de Situación Inmobiliaria

de BBYY que añade:
"De los créditos otorgados
por la banca, 10 entidades
promedian valor de la
vivienda arriba de dos

millones de pesos; con lo
que se confirma el avance
regional de la vivienda media
y residencial", precisó BBVA.
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 61,548
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Trump catapultado
Doiiald Trump lo tiene muy

claro, que hablen de él,
que < .si é en las primeras
planas de los periódicos,
en los noticiarios estela

res de la televisión, que
se vuelva tendencia en

las redes sociales.

El expresidenie Trump enfrenta
varias investigaciones, pero esté ca
so en particular se enfoca al pago de
$130 mil dólares a Stormy Daniels, una
transacción realizada por el exaboga
do personal fiel exmandatario, Michael
Cohén, quien es el principal testigo.

La fiscalía fie Manhattan reveló qué
son 30 las acusaciones, pero, es posible
que no todas estén relacionadas con el
mismo caso.

Sobre, las acusaciones, es posible
que no sean mayores, es decir que el
tiempo máximo de castigo sean cua
tro o cinco años, "Sí es un delito grave,
sería un delito de bajo nivel, pero po
drían ser delit os menores a menos que
se apliquen ciertas agravantes^ explicó
el exa.sist.enle del fiscal del Departa
mento de Justicia,.Kevin O'Brien.
Los problemas para Trump parecen

no ser tan graves y difícilmente se ha
rán realidad aquellas fotos falsas don
fie se le veía con el traje naranja de los
reclusos, o tras las rejas que circularon

hace unos días en redes sociales.

Y según ha trascendido Trump 110
será esposado y tampoco admitirá cul
pabilidad alguna, pero ya veremos.

"Contactamos al abogado de Trump
para coordinar su entrega en la Ofici
na del Fiscal de Distrito en Manhattan,
para enfrentar la lectura de cargos en
la Corte Suprema sobre las acusacio
nes, las cuales se mantienen selladas!,
indicó Bragg.

"Hacen en la lectura de cargos, eso
es la comparecencia ante el juez, la
comparecencia inicial se llama lectura
fie cargos. Y una fie las cosas que suele
pasar es que el juez pone un horario"',
explicó O'Brien. " Trump sería, liberado
con la promesa de regresar para ledos
los eventos judiciales posteriores*'.

Trump obteniendo más promoción
con miras a su posible candida! tira para
el 2024.

Desde que el fiscal de
Manhattan, Alvin Bragg,
anuncié las acusaciones en
contra del expresidente,
su nombre no ha dejado
de estar en los medios con

una publicidad que muchos
critican, pero que otros
muchos le reconocen el valor

de presentarse ante la justicia.

Todo indica que, debido
al nivel del caso y las
acusaciones, es posible
que el mismo día que
se entregue Trump,
salga de la fiscalía de
Manhattan» El fiscal Bragg
confirmó que el abogado
del expresidente, Joe
Tacopina, hizo un acuerdo
para que se entregara
el martes para evitar el
proceso de extradición
desde Florida donde se
encuentra físicamente,
El exfiscal O'Brien adelantó
que el proceso legal
será tomarle las huellas

dactilares, la fotografía
correspondiente y hacerle
la lectura de cargos, tras
lo cual se acordaría su
liberación, bajo la promesa
de atender las siguientes
citasparaclpr<)cesojudicial.
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Alma Rosa Núñez Cázares
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